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Hay un video que circuló durante la semana en el que participaron 
gente cercana a estos legisladores recibiendo maletas con grandes 
fajos de billetes.

El papel que ha asumido el Presidente López Obrador en estas 
acusaciones ha sido centro de encendidos debates. Sus detractores 
le echan en cara lo que llaman su hipocresía, ya que más que bus-
car la justicia -le espetan-, tiene sed de venganza y se trata de una 
justicia selectiva. En ese escenario a través del periodista de Lati-
nus, Carlos Loret de Mola, circuló un video en el que se exhibe al 
hermano del Presidente, Pio López Obrador recibiendo un sobre de 
millón y medio de pesos en 2014, que le entregó David León, enton-
ces funcionario del gobierno de Chiapas, como apoyo a la campaña 
de Morena.

El Presidente ha pretendido minimizar el suceso al decir que 
esos recursos son las aportaciones del pue-
blo y que no tienen comparación con la 
Macro-corrupción de Odebrecht y Agro-
nitrogenados, entre otras que era algo sis-
temático y tiene quebrada a Pemex. 

DISPUESTOS A DECLARAR
Tanto el ex presidente Peña Nieto 

como Videgaray han acusado de mentiro-
so a Lozoya y están dispuestos a acudir a 
declarar, sí así lo deciden las autoridades 
judiciales.

En medio de esta polémica, la pregun-
ta que nos hacemos buena parte de la co-
mentocracia es el alcance que tendrán las 
acusaciones de Lozoya contra Peña Nieto 
Videgaray. ¿Serán llamados a declarar por 
el juez que lleva el caso? ¿Más allá de los 
dichos de Lozoya, la Fiscalía General de la 
República qué pruebas tiene para que al-
gunos de estos dos personajes sean impu-
tados y se les compruebe responsabilidad 
en estos señalamientos de haber aceptado 
sobornos y/o ordenado sobornar a legisla-
dores?

Es innegable que algo está pasando en 
México. Estamos en el parteaguas de que 
se podría haber acabado el Pacto de com-
plicidad entre los gobiernos, porque si se 
lleva a juicio a un ex presidente, se podría 
ver la luz al final del túnel y empezar a 
cambiar la historia en este país.

Por supuesto que para que este cambio 
de que se acabaron los intocables, parte de 
una voluntad política que es la del Presi-

dente y en el que es fundamental el trabajo que realice la Fiscalía 
con una actuación del Poder Judicial de sancionar a quien se de-
muestre que cometieron  graves ilícitos.

La pregunta que dejo en el aire: ¿Se trata sólo de una estrategia 
mediática que impacte el aspecto electoral al margen de si hay o 
no responsabilidad penal en detrimento del patrimonio de México? 
¿Existe voluntad de llegar al fondo, tope en lo que tope?

Si queda sólo en el show mediático y no hay sanciones, todo 
seguirá igual, más de lo mismo con la 4T de López Obrador.

Entonces, la frase del Maestro Pagés seguirá teniendo vigencia: 
“En México no pasa nada y cuando pasa, no pasa nada…”

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

La caja de pandora se ha abierto y sálvese quien pueda.
En la región de América Latina los sobornos y corrup-

telas denunciadas de la empresa Odebrecht empezaron a 
causar estragos, primero en Brasil llevó a su popular ex 

presidente Luis Inacio Lula da Silva tras las rejas durante 19 meses, 
después que el juez Sergio Moro condenó al otrora poderoso líder 
de los trabajadores a nueve años y medio de cárcel por recibir so-
bornos de la constructora OAS a cambio de contratos millonarios.

En Perú el escándalo de corrupción que involucra a Odebrecht 
cimbró a su clase política. La primera cabeza que rodó fue la del 
Presidente Pedro Pablo Kuczynski, quien entregó su renuncia antes 
de que lo destituyera el Congreso.

El ex presidente peruano Alejandro Toledo se convirtió en pró-
fugo de la justicia, cuando decidió esconderse en vez de enfrentar 
a la justicia. La Fiscalía ordenó su deten-
ción. Hoy Toledo es un fugitivo.

Odebrecht también manchó al ex pre-
sidente Ollanta Humalla (2011-2016) y a 
su esposa Nadine Heredia, quienes cum-
plieron una prisión preventiva de 18 meses 
acusados de los delitos de lavado de acti-
vos en perjuicio del Estado.

Otro ex presidente fue involucrado, 
Alan García, quien en dos ocasiones estu-
vo al frente del gobierno  peruano. La pena 
de poderse ver privado de la libertad no la 
resistió García, quien se fue por la puerta 
falsa.  

En Ecuador el ex presidente Rafael 
Correa también es acusado de recibir so-
bornos de la constructora brasileña, cuya 
campaña se habría financiado con esos so-
bornos.

LLEGÓ A MÉXICO 
Hay una frase que en México se acuña-

ba en los tiempos de los gobiernos del PRI 
y se la adjudican al maestro de periodismo 
José Pagés, quien fuera fundador y director 
de la revista Siempre: “En México no pasa 
nada y cuando pasa, no pasa nada”.

Pues resulta que en México también 
Odebrecht está sacudiendo a la privile-
giada y tradicionalmente intocable clase 
política. En  un ambiente de polarización, 
en estos últimos dos meses México vive el 
llamado culebrón cuyos actores son gran-
des personajes del poder, ante las acusa-
ciones que está realizando el ex director 
de Pemex, Emilio Lozoya Austin, quien aceptó colaborar con la 
justicia mexicana, revelando información sobre cómo fue financia-
da la campaña del Presidente Enrique Peña Nieto con sobornos de 
la empresa de Odebrecht, señalando como responsables al entonces 
coordinador de la campaña presidencial Luis Videgaray, así como 
al propio ex gobernador del Estado de México.

De igual forma Lozoya ha asegurado que posteriormente por 
órdenes de Luis Videgaray se hizo entrega de dinero a senadores y 
diputados de diversos partidos, en especial a gente de Acción Na-
cional, donde se apunta a Ricardo Anaya, ex candidato presidencial 
posteriormente, y a los hoy gobernadores de Querétaro y Tamau-
lipas, Francisco Domínguez y Francisco García Cabeza de Vaca. 

¿SE ATREVERÁN LLEVAR A 
JUICIO A PEÑA Y VIDEGARAY? 

LA PREGUNTA QUE NOS 
HACEMOS BUENA PARTE 

DE LA COMENTOCRACIA ES 
EL ALCANCE QUE TENDRÁN 
LAS ACUSACIONES DE LO-
ZOYA CONTRA PEÑA NIE-
TO Y VIDEGARAY. ¿SERÁN 
LLAMADOS A DECLARAR 

POR EL JUEZ QUE LLEVA EL 
CASO? ¿MÁS ALLÁ DE LOS 
DICHOS DE LOZOYA, LA FIS-
CALÍA QUÉ PRUEBAS TIENE 
PARA QUE ESTOS DOS PER-

SONAJES SEAN IMPUTA-
DOS Y SE LES COMPRUEBE 
RESPONSABILIDAD EN LOS 
SEÑALAMIENTOS DE HA-

BER ACEPTADO SOBORNOS 
DE ODEBRECHT Y/O HABER 
ORDENADO SOBORNAR  A 

LEGISLADORES?

LOS HOMBRES DEL PODER PERSONALIDADES

PATY CHÁVEZ GRACIÁN

SER AGRADECIDA, HONRAR LA 
PALABRA Y SER PERSEVERANTE

Por | Celina H. Zazueta

Es todo un agasajo estar junto a la presencia de 
Patricia Chávez, personaje de gran referen-
cia dentro del mundo de la sociedad tapatía, 
quien indudablemente inspira e ilumina con 

una personalidad que, definitivamente, logra imponer 
a cualquiera. Su formación como empresaria empieza 
dentro de la rama de los bienes raíces y a su vez ha par-
ticipado en diferentes programas de ayuda a distintas 
causas. Reconocida apenas hace unos meses por recibir 
el Premio Jalisco está de moda, y relaciones públicas 
del año de Relapo.  

Además, su lucha constante dentro del mundo de la 
política.  Empresaria, amiga y líder, esto y más es Pa-
tricia Chávez mujer transgresora ante los retos, conoz-
camos más a esta barbie en vida, de la política actual 
de jalisco. 

“El valor del saber agradecer, el cumplir con la pa-
labra, y la perseverancia, son valores que debes conser-
var”, son los principales valores que Paty ha cultivado 
en su vida y que le han permitido tener el reconoci-
miento de tirios y troyanos.

Para nuestro personaje de hoy el líder debe tener 
tres características fundamentales: Honorabilidad, ca-
pacidad para dirigir, y tenacidad. 

Sus pilares: Dios, la familia y los amigos.

LA ENTREVISTA
¿Cuál es tu sueño actualmente?
Tener un cargo político. 
¿Como vez el papel de la mujer dentro de la po-

lítica actual?
Veo una política soberbia, engrandecida, y desgas-

tada en ese aspecto.
¿Qué sientes que se necesita?
Experiencia e innovación 
¿Te gustaría estas en las elecciones 20-21 por al-

gún partido?
Claro que sí, estoy dispuesta a escuchar opciones. 
¿Sientes que has sembrado dentro del mundo de 

la política en los últimos años?
Bastante, creo que tengo la experiencia y la capaci-

dad para poder lograrlo. 
¿Qué cargo te gustaría?
Una diputación federal o el senado, ¿por qué no?
¿Te consideras una mujer feliz?
Tengo todo, pero me afecta mucho lo que le sucede 

a los demás.
¿Qué es la felicidad para ti? 
Tener a Dios dentro de ti 
¿Tres principales valores que sean fundamenta-

les?
El valor del saber agradecer, el cumplir con la pa-

labra, y la perseverancia, son valores que debes con-
servar.

¿Quién es tu héroe? 
Mi papá.
¿Tu cena ideal?
En la playa, con un hombre que me ame verdade-

ramente. 
¿Tu género de música favorita?
El mariachi. 
¿Canción ideal?
El macho panzón. 
¿Qué es la mujer para ti?
La mujer da vida a cambio de nada. 
¿Qué persona marco tu vida? 
Jorge Vergara. 

>MUJER LIBRE E INDEPENDIENTE<

EL VALOR DEL SABER AGRA-
DECER, EL CUMPLIR CON LA 
PALABRA, Y LA PERSEVER-
ANCIA, SON VALORES QUE 
DEBES CONSERVAR”, SON 
LOS QUE PATY HA CULTI-
VADO EN SU VIDA Y QUE LE 
HAN PERMITIDO TENER EL 
RECONOCIMIENTO DE TIRIOS 
Y TROYANOS.

¿Qué aprendiste junto a él?
Su tenacidad, la importancia de la inteligencia y la 

capacidad de ser visionario. 
Mencionaste que amas al PRI, ¿Que bases te deja 

este partido?
El PRI, su estructura es impresionante, creo y formó 

instituciones, que han dado frutos positivos y eso se nos 
olvida. 

¿Estarías dispuesta a escuchar otras propuestas 
políticas?

Actualmente lo que importa es prevalecer, considero 
que por hoy importa más el candidato que el partido. 

¿Qué características debe tener un líder para ti?
Honorabilidad, capacidad para dirigir, y tenacidad. 
¿Tus principales pilares?
Dios, la familia y los amigos. 
¿Como fue tu niñez?
Triste. 
¿Te casaste feliz?
Sí, con el amor de mi vida.
¿Eres celosa?
En realidad, sí. 
¿Qué es lo que más se te ha dificultado en vida?
Saber manejar el rechazo de la mujer, ha sido muy 

complicado para mí. 
¿Cuál es el defecto humano al que más te has te-

nido que enfrentar?
A la envidia. 
¿Cuál consideras que es una creencia que aún 

nos limita mucho?
Que el hombre aun no soporta que la mujer sobre-

salga. 
¿Qué te han dado tus detractores?
El impulso a ser lo que mis enemigos critican. 
¿Qué es lo más primordial en la vida para ti?
Primero la salud, el amor y desarrollarte en lo que 

te gusta. 
¿Qué es la fe para ti?
Yo siempre he pensado que caminamos de la mano 

de Dios. 
¿Qué fuerza nos da la oración a los seres huma-

nos?
Fortaleza, fuerza, certeza y confianza. 
Algo muy tuyo también, es la actividad física 

¿Qué importancia tiene para ti el ejercicio?
Toda, el ejercicio activa tu vida, genera sustancias 

que te energetiza, te llena de vitalidad.  
¿Tu ciudad favorito?
París. 
¿Tu época favorita?
Cuando me dedique al 100% a mis hijos. 
¿Qué herida marco tu vida?
Creo que el divorciarme, ha sido de lo más duro. 
Tus tres grandes decisiones…
Casarme, divorciarme y tener el valor de atreverme 

a ser auténtica. 
¿Te gusta leer?
Me encanta. 
¿Menciona tres libros que fueron claves para ti?
Los cuatro acuerdos, Amar comer y rezar, La cate-

dral del amor. 
¿Actor preferido?
George Cloney.
¿Cantantes favoritos?
Frank Sinatra, el príncipe de la canción, José José y 

Alejandro Fernández el potrillo. 
¿Personaje femenino que admiras?
Frida Kahlo.
¿Tu perfume favorito?
Oud, francés. 
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>En Voz Alta< >El cartón de Li<

>Cierto o falso<
Es muy probable que a partir de noviembre 
se tengan los resultados de la vacuna contra 
Covid19. De ser así se produciría de inmediato 
e iniciaría una campaña de vacunación 
universal y gratuita”.

Una buena noticia: en agosto ya hemos 
recuperado 52 mil 455 empleos, según datos 
del IMSS. Es una lucecita que indica que 
vamos a salir del túnel”.

¿Y dónde está la Comisión Estatal de Derechos Huma-
nos de Jalisco para que defienda a la MP y servidora 
pública Nancy Gómez, quien tuvo el valor de denunciar 
a su jefe en Fiscalía que le ordenaba cometer una irre-
gularidad por lo cual fue suspendida sin goce de suel-
do y llevada a juicio? ¿Por qué el ombudsman Alfonso 
Hernández Barrón no interviene en este caso? ¿Cómo 
defenderse de los atropellos de la poderosa Fiscalía 
del Estado?  Después de que la Contraloría ordenó su 
reinstalación, la Fiscalía le inventa otra carpeta y la 
cita para imputarla esta semana.

>ALFONSO HERNÁNDEZ 
BARRÓN/
Ombudsman de Jalisco. 
¿Y el contra peso social 
ante los excesos del 
poder?

Procuradores de injusticia

PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

>ABOGADA NANCY 
GÓMEZ/
Ordena Contraloría 
a Fiscalía le retiren 
suspensión y Fiscalía 
abre nueva carpeta de 
investigación.

La ley de herodes

“La valentía de Nancy Gómez debe servir de ejemplo 
de lo que debemos de esperar de nuestros servidores 
públicos, honestidad. Su reinstalación laboral debería 
ser vigilada por la Comisión Estatal de Derechos Hu-
manos para evitar presiones y hostigamiento. Vigile-
mos su caso, ¡cuentas con nuestro apoyo abogada!”, 
le escribió en redes la diputada Mariana Fernández a 
esta valiente servidora pública que ha sido víctima de 
la mafia que controla la Fiscalía del Estado. Pues la 
CEDHJ debe tomar el caso esta semana y proteger a 
Nancy Gómez, debe abrir los oídos y ojos para prevenir 
daños mayores.  

>DIPUTADA MARIANA 
FERNÁNDEZ/ 
Pide intervenga la 
CEDHJ y brinde protec-
ción a Nancy Gómez 
ante los abusos que 
cometen funcionarios 
de Fiscalía.

Pide intervención de CEDHJ

Por | Armando 
Morquecho 
Camacho

La semana pasada, en este espacio, tuve la oportuni-
dad de platicar un poco del pasado y del potencial que 
como país tenemos para crecer en temas de energías 
limpias y renovables. 

Es por ello que esta semana quiero platicarles un poco 
acerca de uno de los países que a nivel mundial es un claro 
ejemplo de cómo hacer las cosas bien en temas ambientales y 
energéticos: Finlandia. 

Impulsar una agenda ambiental que promueva, incentive 
y fomente el uso de energías limpias y renovables no es un 
trabajo que pueda darse de la noche a la mañana, esto es y 
debería ser un ejercicio legislativo, económico, político, ad-
ministrativo y empresarial progresivo, ya que implica sustituir 
una industria que por siglos ha sido el pilar de una gran parte 
de las economías mundiales. Pero eso sí, aunque el cambio 
total no puede darse de la noche en la mañana, sí tenemos que 
ser claros en un punto: el primer paso para iniciar esta revolu-
ción energética se tiene que dar ya. El medio ambiente no nos 
va a esperar. 

Pero, ¿por qué Finlandia es un ejemplo en este rubro? 
Finlandia es un ejemplo ya que en el 2015, La Universi-

dad Aalto, la ciudad de Helsinki y más de cuarenta empresas 
finlandesas, entre otros socios, se unieron en un proyecto cuyo 
objetivo era, en aquel entonces, cambiar por completo los pre-
juicios alrededor de la energía limpia, así como su financia-
miento y legislación. 

Es así como a través de FinSolar, plantearon una agenda 
ambiental progresiva que implicaría grandes cambios no solo 
en las condiciones de su medio ambiente, sino también en la 
economía y en la sociedad de su país. 

Pero ese trabajo, también implicó un reto de carácter po-
lítico, ya que se necesitó mucha voluntad política por parte de 
sus órganos legislativos y representativos, ya que el proyecto 
FinSolar implicaba grandes cambios legales a nivel nacional. 
Cabe mencionar que estos cambios no fueron aplicados de 
manera inmediata, sino que se diseñaron para que su aplica-
ción comience a darse de manera progresiva, siendo uno de 
sus principales objetivos el aumento de puestos de trabajo, las 
exportaciones y la autosuficiencia, para así lograr tener un sis-
tema energético 100% renovable para el año 2050.

‘’Necesitamos un esfuerzo nacional coordinado en el que 
se impliquen todos los ámbitos de la sociedad: empresas, au-
toridades, responsables políticos y ciudadanos’’ esas fueron las 
palabras de Raimo Lovio, catedrático y director a cargo del 
proyecto. 

Pese a que el proyecto de FinSolar nace en el 2015, Finlan-
dia llevaba desde el 2011 preparándose para este escenario. En 
ese año, comenzaron a disminuir el consumo de carbón, por lo 
que en el 2013, lograron duplicar la capacidad de energía eó-
lica y fue así como en el 2015 el consumo y las exportaciones 
de carbón, provenientes de Rusia, disminuyeron un 26%, lo 
que significó que el precio de la energía renovable cayera en 
hasta un 50%, mientras que el carbón mantenía su precio y se 
colocaba como una opción demasiado cara a comparación de 
las energías limpias. 

El principal efecto de esta serie de políticas ambientales 
fue que las principales centrales eléctricas basadas en carbón 
fueron cerrando  y ahora el carbón solo representa el 8% del 
total de la energía del país, pero ¿hubo desempleo? No, ya que 
desde la iniciativa privada, a través de FinSolar y su colabora-
ción con autoridades, se construyó una política completa que 
como ya se mencionó, tenía como principal objetivo aumentar 
los puestos de trabajo en la industria de las energías renova-
bles. 

Otro de los aspectos fundamentales de este proyecto fue la 
presión que los líderes de FinSolar hicieron para que se llevara 
a cabo una reforma legislativa que ayudara al país a ponerse 
al día, esto debido a que en aquel entonces, Finlandia era de 
los pocos países de la Unión Europea que no ofrecía subsidios 
para que los hogares pudieran invertir en energía solar, al tiem-
po que el IVA sobre los paneles era muy superior a la media 
de otros países.  

Fue así como en marzo de 2015, el Parlamento amplió una 
exención tributaria para alentar a las empresas y a los munici-
pios a que instalarán plantas solares de hasta 900 kilovatios, 
para comprender un poco esta cifra es importante saber que 
con tan solo con 300 kilovatios se pueden abastecer 150 vi-
viendas.

El proyecto de Finlandia va por buen camino, a finales del 
año pasado, turbinas eólicas de unos 2.300 megavatios estaban 
conectadas a la red en Finlandia, cubriendo así el 7% de la de-
manda de electricidad. Respecto a esto, es importante tomar en 
cuenta que estas turbinas se instalaron entre 2015 y 2017, años 
en los que comenzó el trabajo social de FinSolar. 

Es así, como Finlandia está haciéndole frente a la proble-
mática del cambio climático apostando por una política eco-
nómica y energética cuyo pilar son las energías renovables y 
limpias. 

En México, los procesos electorales están a la vuelta de 
la esquina y es el momento perfecto de analizar las propues-
tas de quienes aspiran a representarnos en cargos de elección 
popular, para así poder respondernos a la pregunta del siglo: 
¿Quiénes plantean verdaderas soluciones a los problemas mo-
dernos? Hacernos esta pregunta es fundamental, ya que los 
problemas de hoy, son las crisis del mañana.

¿EN DÓNDE ESTAMOS Y 
HACIA DÓNDE VAMOS?

>OPINIÓN<

Una semana turbulenta con epicentro en Palacio Na-
cional, que desnuda la dependencia de la Fiscalía 
General de la República al Ejecutivo Federal, quien 
desde la mañanera pide que se sepa sobre el caso de 

Emilio Lozoya Austin y de inmediato salió el Fiscal Alejandro 
Gertz Manero en conferencia a precisar aspectos clave de la 
declaración, luego pidió que se supiera más sobre el caso y 
apareció el video, finalmente el Presidente AMLO dijo que el 
caso lo consideraba un asunto de Estado por lo que el pueblo 
debería conocer todo y ¡pum! apareció en redes la declaración 
completa de más de 60 hojas donde Lozoya acusa diferentes 
casos de corrupción y hasta 70 implicados. 

Pero, ¡oh sorpresa!, dan a conocer un video donde el her-
mano del Presidente, Pío López Obrador, aparece en dos oca-
siones recibiendo dinero de un operador del ex gobernador de 
Chiapas, Manuel Velazco Coello, en el que se perciben diálo-
gos que refieren a un año y medio de apoyos mensuales, mis-
mos que el Presidente Andrés Manuel López Obrador conocía. 
Quien grabó los videos fue el propio hoy funcionario de la 4T 
y ex colaborador de Coello, David León, quien además sería 
ascendido de puesto en estos días. 

A pesar de no ser la primera vez que se demuestra que el 
movimiento, la campaña y el propio Presidente AMLO re-
cibieron dinero de procedencia desconocida, hoy el caso del 
hermano del Presidente ponen en entredicho su honestidad, 
además de obligarlo a meter las manos, aunque diga que su 
plumaje no se mancha y hasta se compara con el revoluciona-
rio Madero, el pico del ganso parece estar escurriendo estiercol 
aunque no se muestre gesto alguno.

El Presidente AMLO dijo que en el caso de Lozoya y los 
implicados es una extorsión, un caso de corrupción. En el caso 
de su hermano, es una “aportación” para su movimiento. Jus-
tificando que él mismo recibió dinero del pueblo, que se abrió 
una cuenta en la que se depositaba dinero y de ahí tenía su 
sueldo, pero era dinero para la causa. Se atrevió a comparar su 
movimiento con la revolución mexicana, pero no para deslin-
dar a su hermano, sino para blindarse discursivamente él. En su 
declaración pública, aceptó que recibía dinero en efectivo para 
ayuda de quienes promovían su movimiento, es decir para el 
proselitismo electoral, pero este tipo de donación al margen y 
por encima de la ley es un delito electoral, confesando que no 
fue el único recibido.

Por otro lado, dijo que no tenían comparación, 200 millo-
nes de dólares contra 2 millones de pesos, cifras definitivamen-
te muy diferentes, sin embargo a los primeros, de confirmarse, 
serían unos corruptos a gran escala, cínicos, inmorales y des-
honestos, mientras los segundos sería uno corruptos a menor 
escala, pero igual de cínicos, inmorales y deshonestos, con 
base en lo que hasta hoy se demuestra. Imagino a un sicario 

que ha matado a 200 personas y uno que ha matado a 2, los dos 
son asesinos, los dos se dedican a una actividad ilícita, pero 
sin duda sus condenas podrían tener diferencias. Tranquilos, la 
comparación es sólo para entender que no existen los asesini-
tos y los asesinotes, ni los corruptitos y los corruptotes, existen 
los asesinos y los corruptos. 

Sobre el caso de Lozoya, efectivamente es una gran opor-
tunidad para castigar ejemplarmente a una parte de los corrup-
tos, los que ya no están hoy en el poder, mi deseo es que se 
llegue al fondo y sirva de escarmiento. Sobre el caso del her-
mano del Presidente sirve para afirmar que no son direfentes a 
los demás, quizá incluso pueden ser peores. En el caso existe 
la confesión de un delito electoral, no hay claridad de la pro-
cedencia de ese recurso, aunque por las declaraciones parecen 
ser del erario público del gobierno de Chiapas, se usó recurso 
no reportado para operar a favor del partido Morena a través de 
donativos del “pueblo”, pero para el propio presidente AMLO 
hasta el narco es pueblo. Afirmó además que la función de Da-
vid León era conseguir recursos como otros lo hacían. 

Entonces surgen muchas afirmaciones y dudas de quien 
encabeza hoy la 4T, se debe conocer la totalidad de dinero que 
recibió el hermano del Presidente, el origen del recurso y el 
destino final, cuántos operadores más tenía y si la operación 
fue como ésta. Además la SFP deberá revisar las declaraciones 
del Presidente, quien durante años dijo que vivió de la venta 
de sus libros y hoy dijo tener un sueldo de las “aportaciones 
del pueblo” durante muchos años, se deberá intervenir des-
de la eficaz Unidad de Inteligencia Financiera para saber los 
movimientos de la cuenta honestidad valiente, se deberá tener 
claridad de las trasferecias o pagos de sueldo y los conceptos 
de pago para el hoy Presidente, así como su declaración ante 
el SAT, incluso, se debería auditar esas cuentas y a la de los 
implicados.

Hoy el Presidente camina por Palacio Nacional tirando 
trozos del disfraz donde prendió con alfileres la honestidad, la 
valentía, la democracia, la moralidad y la transparencia, frac-
turando la imagen de barro que aseguraba ser hombre de una 
sola pieza, desnudando a un populista, que ostenta hoy el poder 
a partir de un movimiento carente de esos valores e incluso 
producto de un fraude, aunque quizá no compró la presiden-
cia, ni a las autoridades electorales, ni modificó los resultados, 
sino que el fraude electoral lo aplicó a la esperanza de millones 
de mexicanos que apostaron por él como la última alternati-
va, mientras tanto, seguirá desde su púlpito administranto la 
ignorancia del pueblo repartiendo pan y circo, si AMLO en-
cabezara la oposición solicitaría sus disculpas y la renuncia, 
como mexicano yo solo espero las disculpas, la democracia no 
soportaría una renuncia en este momento.

@FlavioMendozaMx

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Los integrantes del Comité de Participación 
Social (CPS) del Sistema Estatal Anticorrupción 
de Jalisco repudiamos las campañas 
difamatorias y los ataques a los integrantes 
de este Comité”.

La Fiscalía Anticorrupción del Estado 
debe investigar al miembro del Comité 
de Participación Social (CPS) del Sistema 
Estatal Anticorrupción sobre la veracidad 
de los señalamientos que le hacen (…) “El 
Comité seleccionador del Sistema Estatal 
Anticorrupción (SEA) debe revisar esta 
situación y valorar a quienes promovieron al 
integrante del CPS señalado”.

DOCTORA LUCÍA ALMARAZ/
PRESIDENTA DEL CPS DEL SEA

DIPUTADO SALVADOR CARO CABRERA/
PRESIDENTE DE LA BANCADA DE MC

ANTES CORRUPCIÓN, 
AHORA APORTACIÓN

METÁSTASIS

A mediados de la semana se había dado a conocer que 
a la abogada y MP Nancy Gómez la Contraloría le había 
dado la razón y ordenado a la Fiscalía que le retirara 
la suspensión, toda vez que la carpeta que abrieron en 
su contra como represalia, pero mediante un peritaje 
demostró que le falsificaron su firma, pues de nuevo le 
fincan otra denuncia y le ordenan comparezca próximo 
jueves, como si fuera la Ley de Herodes. Después de 
esto, ¿qué sigue? ¿Atacarla con bajezas como lo hacen 
desde las cañerías del poder de la Refundación?

“LAS MUERTES QUE NO QUIEREN VER”.
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se tenga, yo recomendaría al gobernador ver el programa 
porque hablaremos cosas que le hará bien saber”.

El ideario colectivo del programa no es exclusivo de 
Zul, señala. Por ello, ve importante los contrapesos que 
puedan surgir en las emisiones, siendo necesario que haya 
actores que vuelen, pero también aquellos que tengan la ca-
pacidad de aterrizar.

“A mí me buscaron, no es una idea del todo mía, las 
ideas suceden en colectivo, en lo general. Se sugiere sets, 
yo participo con mi histrionismo y mi capacidad de llevar 
una conversación, pero el resto de las cosas que suceden 
tienen que ver con la calidad de los panelistas, la experien-
cia y la gente que hay detrás. Es un proyecto colectivo y 
eso es muy importante. Yo espero que esté gente como Ga-
briel cada semana para que aterricen las cosas. Es necesario 
gente que aterrice y gente que vuele, pero nos estaremos 
alternando. En los sótanos del poder hay movimiento, no 
puede estar todo el tiempo el fiscal ahí. A veces estaremos 
unos, a veces estaremos otros y no pasa nada, lo importante 
es mantener el nivel de la conversación”.

PERIODISMO ÍNTIMO
Si tuviera que definir su estilo como comunicador, no 

lo duda. Hace periodismo íntimo, pues considera que es el 
mismo en la cabina de Los Sótanos del Poder, que el que 
está en la sala de su casa tomando café, escribiendo, y pen-
sando en la vida que considera ha sido muy generoso con 
su persona.

“Híjole, yo tengo un estilo de periodismo íntimo. Por-
que lo que sucede es que soy yo, el mismo tipo que está 
en la sala de su casa, así pienso las preguntas que hago, 
las digo, es todo. Todos somos un personaje en redes, me 
agrada mucho que la gente se divierta, reflexione o se eno-
je con lo que digo en redes, eso sí me agrada bastante, es 
padrísimo”.

Es hijo de un doctor que era hijo de un doctor, y consi-

“EXISTEN LOS SÓTANOS DEL PODER” 
>A JALISCO LE HACEN FALTA VOCES CRÍTICAS

Por Diego Morales

A Jalisco le faltan 
voces críticas, 
que hablen las 
cosas sin medias 

tintas y que pongan a re-
flexionar a quienes ostentan 
el poder, porque los Sótanos 
del Poder claro que existen, 
se transmiten los martes y 
jueves en las noches en sus 
computadoras, así lo preci-
sa Zul de la Cueva.

El proyecto, nace des-
de la visión del gobernador 
Enrique Alfaro, al referirse 
a un lugar oscuro, tétrico, 
desde el cual se llevan las 
estrategias de golpeteo polí-
tico, por ello, el comunica-
dor ve en este entorno una 
gran oportunidad de con-
vertir este proyecto en una 
mesa de debate virtuosa, en 
donde lo que impere, cada 
quien con su estilo, sea la 
verdad crítica de la actua-
lidad. 

“Los sótanos del poder 
tienen muchísimos años, es 
un proyecto que nace des-
de la oscuridad del poder 
buscando que le vaya mal a 
Jalisco, porque vamos a in-
formar con la verdad. No es 

PERIODISMO ÍNTIMO
“Híjole, yo tengo un estilo de periodismo íntimo. Porque lo que sucede es que soy yo, 
el mismo tipo que está en la sala de su casa, así pienso las preguntas que hago, las 
digo, es todo. Todos somos un personaje en redes, me agrada mucho que la gente se 
divierta, reflexione o se enoje con lo que digo en redes, eso sí me agrada bastante, es 
padrísimo”.

A TRAVÉS DE LAS REDES
“No elegí las redes sociales, es que es la plataforma a nuestro alcance. Buscar hacer 
esto en medios tradicionales es una cosa que yo no sabría ni por dónde empezar a 
intentarlo. Las redes ofrecen una oportunidad para la frescura. Para hacer las cosas 
en vivo, porque aquí no hay edición, no hay cortes, no hay nada”.

LOS DICHOS DEL GOBERNADOR
“Los sótanos del poder tienen muchísimos años, es un proyecto que nace desde la os-
curidad del poder buscando que le vaya mal a Jalisco, porque vamos a informar con la 
verdad. No es cierto. Agarramos esta idea por los dichos del gobernador en torno a los 
hechos del halconazo, porque este lugar oscuro que refiere… es un poco una vacilada 
pues”.

“OJALÁ LO VEA EL GOBERNADOR”
“Supongo que lo habrá visto (el Gobernador), si le funciona el sentido del humor se ha-
brá reído, y si no le funciona se habrá molestado. Espero que haya sucedido lo primero. 
Y si lo vio, que se dé cuenta que decimos cosas serias que deben pasar en el estado, 
que hablamos cosas de debido proceso, de una perspectiva de género, de la necesidad 
de voltear a ver nuestra ciudad y nuestro estado”

Los Sótanos del Poder con set oscuro, reflectores que solo dan a la cara de quienes están presentes.

JORGE ZUL DE LA CUEVA/ HISTRIONISMO Y PERIODISMO

cierto. Agarramos esta idea por los dichos del gobernador 
en torno a los hechos del halconazo, porque este lugar oscu-
ro que refiere… es un poco una vacilada pues, no tanto para 
hacer un programa serio de la realidad, con personas que 
iremos invitando y será una mesa muy virtuosa”.

Los Sótanos del Poder se transmitirán los martes y jue-
ves a las 8 de la noche a través de la plataforma de Fa-
cebook, en donde Zul aclara que no es la plataforma que 
eligió, sino para la cual le alcanza, y no se trata de dinero, sí 
del impacto que buscan generar con su audiencia.

“No elegí las redes sociales, es que es la plataforma a 
nuestro alcance. Buscar hacer esto en medios tradicionales 
es una cosa que yo no sabría ni por dónde empezar a inten-
tarlo. Las redes ofrecen una oportunidad para la frescura. 
Para hacer las cosas en vivo, porque aquí no hay edición, 
no hay cortes, no hay nada. Aquí estamos pendientes a lo 
que puede pasar, en las redes hay un montón de gente que 
le interesan estas cosas y ya no consumen tanto medios tra-
dicionales. Sí tenemos acceso a un público enorme, incluso 
superior a los medios tradicionales”.

OJALÁ LO VEA EL GOBERNADOR
Zul de la Cueva es un personaje crítico en redes socia-

les, con publicaciones llenas de ironía. Esto le atrae, como 
en todo, seguidores y detractores. Este estilo, lo lleva al 
programa, el cual espera que Enrique Alfaro lo vea, y lo 
tome con humor, pero sobre todo con la conciencia que se 
escucharán voces de miles de jaliscienses que hacen cada 
quien su sótano de poder.

“Supongo que lo habrá visto, si le funciona el sentido 
del humor se habrá reído, y si no le funciona se habrá mo-
lestado. Espero que haya sucedido lo primero. Y si lo vio, 
que se dé cuenta que decimos cosas serias que deben pa-
sar en el estado, que hablamos cosas de debido proceso, de 
una perspectiva de género, de la necesidad de voltear a ver 
nuestra ciudad y nuestro estado. Más allá de qué reacción 

deró que era momento de buscar su propio camino, que lo 
ha llevado a conocer la ciudad, salir al extranjero, trabajar 
en radio, cine y televisión, que hacen que se considere un 
activista, pero no político, sino inquieto.

“Soy un tapatío, hijo de un doctor que era hijo de un 
doctor, de una muchacha que su papá tenía una fábrica de 
jabones en Ciudad Guzmán. A mí no me gusta la sangre 
(risas), ya había dos doctores, era hora de un cambio, había 
que buscar mi propio camino. Fui conociendo mi ciudad, 
no tuve muchas circunstancias especiales pero sí crecí con 
educación, me fui fuera del país algunos años, escribí para 
periódicos en Washington, hice teatro en Nueva York, re-
gresé, hice un montón de televisión, escribí un montón de 
televisión para la Universidad de Guadalajara, todavía cola-
boro con el festival de cine, he hecho algo de activismo por 
la ciudad, no porque sea un personaje político, es porque 
soy inquieto, participo de mi ciudad y me divierto muchí-
simo haciéndolo y digo lo que creo que hay que señalar”.

Subraya: “Veo la vida con mucha tranquilidad. He pa-
sado meses encerrado en mi casa, tuve que meditar sobre la 
vida. Qué haces, la vas a pasar contigo, más te vale caerte 
bien, creo que uno de los problemas de esta pandemia es 
que mucha gente lo ha pasado consigo misma y se cae muy 
gorda. Yo veo la vida con calma, tomando café, comien-
do, leyendo y escribiendo. Tengo una vida muy bonita y lo 
agradezco un montón”.

MATERIAL DE SOBRA
El contexto político y social del país hace que Los Só-

tanos del Poder tengan material de sobra para el análisis y 
debate en cada emisión. A pesar de eso, Zul de la Cueva 
hace un llamado a la gente a hacer suyo el programa, dar la 
línea de los temas que deberían ser tratados y hacer juntos el 
análisis pertinente del día a día de la vida cotidiana.

“La actualidad política actual está muy divertida. Lo 
que hay, una lucha por la hegemonía del país entre dos pro-
yectos, uno que  imperó por muchos años y que ha colapsa-
do, nadie le ha avisado que ya se acabó y es natural que esté 
pataleando, otro que comienza a escribir un futuro diferente 
sin beneficiar a los de siempre y ampliando la participación 
social, en medio de esos proyectos lo que hay es una guerra 
de catorrazos que es una telenovela, donde nosotros canali-
zando la realidad tenemos material de sobra”.

Agrega: “A la gente le digo gracias, que bueno que se 
suban al barco, sin ellos no sería nada esto. Que nos escri-
ban, que nos den ideas, que digan a quién invitamos, que 
agarren sus sótanos del poder, que nos tiren línea, la gente 
nos puede decir por dónde le vamos pegando, porque lo que 
queremos es llegar a ellos. A la ciudad le hacen falta voces 
críticas, que todos digamos lo que creamos”.

LOS FUNDADORES
El set es oscuro, con reflectores que solo dan a la cara de 

Zul de la Cueva, un moderador muy 
sarcástico, habla de los sótanos 
del poder que los volvió a poner 
de moda el Gobernador Enrique 
Alfaro.

Gabriel Ibarra, sonorense de naci-
miento y jalisciense por decisión.

Gustavo Lozano, el abogado de los 
sótanos del poder.

Susana Ochoa, la de las tortillas de 
harina y los burritos norteños.

Candelaria Ochoa, ciudadana de Et-
zatlán y primera mujer en el mundo 
en encabezar una marcha desde la 
retaguardia.

JORGE ZUL 
DE LA CUEVA/

MODERADOR DE 
LOS SÓTANOS DEL 

PODER.

Es un proyecto 
colectivo y eso 
es muy impor-
tante. A mí me 
buscaron, no 
es una idea del 
todo mía (…) 
Se sugiere sets, 
yo participo con 
mi histrionismo 
y mi capacidad 
de llevar una 
conversación, 
pero el resto de 
las cosas que 
suceden tienen 
que ver con la 
calidad de los 
panelistas, la 
experiencia y la 
gente que hay 
detrás”. 

quienes están presentes. Esto es así, porque así son los só-
tanos del poder, tétricos, lúgubres, y deben tener el misterio 
necesario para la toma de decisiones. Así arrancó la primera 
emisión de Los Sótanos del Poder. 

“Nos fue increíblemente bien. Lo primero que nos im-
pactó fue wow, nos fue bien, porque uno nunca sabe cómo 
lo van a recibir y es grato que la gente diga que proyecto tan 
padre. Hemos escuchado montón de opiniones interesantes, 
favorables, creo que estamos en la conversación en la ciu-
dad desde el primer programa, eso está muy bien y me da 
mucho gusto”, indicó Zul de la Cueva, quien funge como 
moderador.

Gustavo Lozano, el abogado de los sótanos del poder; 
el periodista sonorense y jalisciense por elección, Gabriel 
Ibarra; Susana Ochoa, vocera de Futuro, feminista defenso-
ra a ultranza de las tortillas de harina y Candelaria Ochoa, 
ciudadana de Etzatlán y primera mujer en el mundo en en-
cabezar una marcha desde la retaguardia, son las cartas de 
presentación de la alineación que fundó Los Sótanos del 
Poder.

El debate inició con los video escándalos en México, 
el caso del abuso a una menor en Puerto Vallarta, la pers-
pectiva de género en el estado, la falta de acciones para el 
agua contaminada del Río Santiago, así como las encuestas 
y popularidad del gurú de Jalisco Enrique Alfaro, temas que 
pegan y se generan desde los sótanos del poder…
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contra el medio o contra quien resulte responsable por difa-
mación y daño moral, son acusaciones de delitos federales 
graves, tienen que sostener sus palabras y es una operación 
política para intentar debilitar a su servidor, allanar el cami-
no para el reparto vulgar que han hecho de cuotas y cuates 
de 23 asignaciones públicas que están pendientes para lo 
que resta del año, eso está en juego, eso es lo importante”.

“NO ME VOY A QUEDAR DE BRAZOS CRUZADOS”
Eres incómodo para ciertos actores, invaden tu vida 

privada con medias verdades y mentiras totales, para 
inhibir al Comité de Participación Social…

“Yo agradezco mucho la solidaridad, eso es lo que me 
mantiene de pie y fuerte, las muestras de apoyo han sido 
grandes, van más allá de los notables que firmaron la carta 
donde la opinión pública de este país se mostraron empáti-
cos con nuestro trabajo ante las exigencias que hacemos al 
congreso de no abusar y no nombrar equivocadamente los 
nombres del consejo de la judicatura. No me voy a quedar 
de brazos cruzados, interpondré una demanda contra quien 
resulte responsable, pero también haremos una campaña 
pública fuerte, abierta, de cara a todo esto, porque hoy me 
toca a mí, pero mañana le puede tocar a cualquier otro, lo 
que no se vale es que utilicen recursos públicos para ata-
car. Es decepcionante que algunos actores de este gobierno 
hagan esto en momentos donde debemos estar discutien-
do cómo hacer de Jalisco el mejor referente de la república 
en materia de rendición de cuentas, transparencia, es una 
lástima que se gaste energía y tiempo en contrarrestar una 
campaña de estado negra, sucia, de lo más bajo y ruin que 
he conocido”.

RECHAZA IRREGULARIDADES EN DECLARACIÓN
Tu declaración 3 de 3, la subes cuando se cuestionó 

que no la tenías. En el 2019, se señala que tuviste una 
declaración en cero. ¿Por qué lo pusiste de esa manera?

“Soy el primer integrante del Comité de Participación 
Social que subió su declaración 3 de 3 en el formato que 
establece la normatividad, mi declaración patrimonial es 
bastante humilde, mi declaración de interés se debe a cues-
tiones internacionales, nada que se haga notar. Las decla-
raciones en el régimen de salarios y sueldos son anuales y 
están presentadas, las mensuales no tenía que presentarlas 
y aparecen en ceros porque no son obligación en este régi-
men, cuando me di de alta en servicios profesionales sí he 
presentado las declaraciones y está en regla. También me 
dicen que no reporté 84 mil pesos en 2018, está en la norma, 
en tiempo y forma”.

NO PIENSA RENUNCIAR
¿Has considerado la posibilidad de pedir licencia o 

renunciar al cargo?
“No, para nada. Eso es lo que quieren, no les puedo dar 

el gusto. Los que manchan son los sótanos del poder, el 
CPS es una de las instituciones más prestigiadas, valoradas, 
respaldadas y con mayor legitimidad de Jalisco, hay que ver 
quién está queriendo enlodar aquí, no al enlodado, nosotros 
tenemos la cara limpia, que nos quieran salpicar es diferen-
te. Incomode a quien incomode, he enfrentado poderosos 
y jamás me he doblegado, estoy listo para lo que venga, y 
si viene una campaña fuerte ni modo, vamos a aguantar el 
temporal, la verdad siempre prevalece”, puntualizó.

“ES UNA CAMPAÑA DE DESPRESTIGIO 
DESDE LOS SÓTANOS DEL PODER”

>“HEMOS PISADO CALLOS”

Por Diego Morales

Como una cam-
paña de estado 
negra, sucia, de 
lo más bajo y 

ruin que ha conocido, así 
describe David Gómez Ál-
varez los señalamientos de 
los cuales ha sido objeto. 
Sin embargo, con firmeza 
asegura que no se va a do-
blegar ni él ni el Comité de 
Participación Social,  pues 
lo verdaderamente impor-
tante son las asignaciones 
públicas que están pendien-
tes para lo que resta del año, 
y se debe luchar porque no 
se repartan bajo la fórmula 
de cuotas y cuates.

“Lamentablemente se 
trata de una campaña de 
desprestigio orquestada 
desde los sótanos del po-
der en mi contra, por una 
sencilla razón, he resultado 
incómodo, pero no solo yo, 
sino el trabajo colegiado 
del Comité de Participación 
Social y el Sistema Estatal 
Anticorrupción”. 

“Hay que explicarle a 
la gente, que esta instancia 
es la representación de la 
sociedad civil y que tiene 
como mandato vigilar dis-
tintos procesos, entre ellos 
la designación de los con-
sejeros de la judicatura, que 
es la instancia que controla, 
vigila y administra nada 
menos que el poder judicial 
del estado. Lo que se juega 
son intereses poderosos y 
hemos pisado callos, he-
mos incomodado, hemos 
obstruido corruptelas, abu-
sos de poder, actos ilegales 
incluso de algunos actores 
políticos que ven amenaza-
dos sus intereses de cuotas 
y cuates”.

Los ataques de los cua-
les ha sido objeto, los res-
ponderá por la vía legal, 
llegando hasta las últimas 
consecuencias, pues lamen-
ta que los recursos públicos 
sean utilizados para difamar 
a quienes buscan que Jalis-
co sea punta de lanza a nivel 

DEMANDARÁ

“No me voy a quedar de brazos cruzados, interpondré una demanda contra quien re-
sulte responsable, pero también haremos una campaña pública fuerte, abierta, de cara 
a todo esto, porque hoy me toca a mí, pero mañana le puede tocar a cualquier otro, lo 
que no se vale es que utilicen recursos públicos para atacar”.

UNA CAMPAÑA DE ESTADO NEGRA
“Es decepcionante que algunos actores de este gobierno hagan esto en momentos don-
de debemos estar discutiendo cómo hacer de Jalisco el mejor referente de la república 
en materia de rendición de cuentas, transparencia, es una lástima que se gaste energía 
y tiempo en contrarrestar una campaña de estado negra, sucia, de lo más bajo y ruin 
que he conocido”.

David Gómez Álvarez responde que “tiene la cara limpia, que 
nos quieran salpicar es diferente. Incomode a quien inco-
mode, he enfrentado poderosos y jamás me he doblegado, 
estoy listo para lo que venga”, expresa entrevistado en Tela 
de juicio.

DAVID GÓMEZ ÁLVAREZ/ LA ENTREVISTA

nacional en transparencia y rendición de cuentas.
“Esto ha activado una campaña muy vulgar, muy or-

dinaria, muy decepcionante, porque lo más triste es que 
se meten con la vida privada de un servidor y utilizan a 
un medio ajeno a Jalisco, un medio digital que se presta a 
este tipo de golpeteos, reciben dinero a cambio, publican 
lo que les pidan. A partir de esto, se sube a redes sociales, 
con bots, con usuarios falsos que comparten la información, 
luego ponen a un palero que estuvo en la contienda de la 
judicatura, se presenta con las pruebas del video, que no 
dice absolutamente nada”.

Subrayó: “Esa demanda que presentó mi ex esposa, al 
calor del momento, que no prosperó, que fue retirada, que 
no dice muchas cosas que la nota y video dicen que dice, 
que no están planteadas, yo demandaré por quien resulte 
responsable por daño moral, por violación de datos perso-
nales, hay abogados respaldándome interesados en llevar 
esto hasta las últimas consecuencias. He tenido muestras 
de empatía y solidaridad que me dejan muy tranquilo y sa-
tisfecho con mi trabajo. No hay nada de verdad en esa nota 
que es la base con la que presentan la denuncia penal, es 
improcedente, es un montaje”.

LA ENTREVISTA
En esta demanda de divorcio que es asunto personal, 

un punto dice que se te señala de enriquecimiento ilícito, 
y tú señalas que esa palabra no viene en la demanda. 
¿Alguien tuvo la capacidad de alterar un documento 
oficial?

“No, lo que pasa es que si revisas el video, cuando dicen 
que mi ex esposa me acusa de enriquecimiento ilícito, to-
dos conocen mi casa, mi estilo de vida, es ridículo, además 
no está en la demanda original, es una crónica que dicen 
que eso dijo mi ex esposa y claro que no lo dijo, ni está en 
esa demanda que no prosperó, fue retirada por la mamá de 
mi hija, porque al final negociamos de mutuo acuerdo, de 
buena voluntad un convenio ordinario y punto, acá no hay 
ni fortunas ni escándalos, lo único que hubo fue el fin de 
una relación y el cambio de la relación y se acabó. Iremos 

DAVID GÓMEZ 
ÁLVAREZ/

MIEMBRO DEL CO-
MITÉ DE 

PARTICIPACIÓN 
SOCIAL DEL 

SISTEMA ESTATAL 
ANTICORRUPCIÓN

Lamentablemen-
te se trata de 
una campaña 
de desprestigio 
orquestada des-
de los sótanos 
del poder en mi 
contra, por una 
sencilla razón, 
he resultado 
incómodo, pero 
no solo yo, sino 
el trabajo cole-
giado del Comité 
de Participación 
Social y el Siste-
ma Estatal Anti-
corrupción”. 

Es muy probable que yo sea uno de los lo-
pezobradoristas más críticos de Andrés Ma-
nuel. Lo soy por tres razones fundamenta-
les. La primera, porque creo firmemente en 

el valor de la libertad de pensamiento como uno de 
los principios básicos de la democracia; defender a 
ultranza al Presidente por el que voté, me convertiría 
en un fanático ansioso e irracional, sin dignidad ni 
criterio propio. La segunda, porque estoy conven-
cido del proyecto que encabeza y defiende, en con-
secuencia, tengo como mínimo el derecho de exigir 
una conducción ejemplar, trascendente e histórica. Y 
tercera, porque mi lado periodístico impone el cues-
tionamiento como ruta para el encuentro con la ob-
jetividad. 

No obstante lo anterior, es público que me he 
convertido en un promotor incansable de la Cuarta 
Transformación. La mafia del poder que conforma-
ron durante décadas el PRI y Acción Nacional, le 
habría ocasionado un daño irreversible a México si 
alguno de esos partidos hubiese continuado al frente 
del poder ejecutivo federal, así que concluyo que na-
die más que López Obrador puede encarar los desa-
fíos colosales que enfrenta nuestra nación.

¿Terco y en no pocas ocasiones incongruente y 

OPINIÓN INVITADA
Óscar 
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contradictorio entre su narrativa y su actuación? Sin 
duda. Andrés Manuel es un hombre con debilidades 
pero también con fortalezas, no es una divinidad ca-
rente de defectos; sin embargo, hay algo de lo que no 
podríamos acusarlo jamás, y es de ser un sinvergüen-
za, como sí lo fueron sus antecesores. Por eso conti-
núo apoyando su causa a pesar de no ser militante de 
Morena. 

Dicho esto, me parece oportuno hacer un alto para 
provocar la reflexión. Desde hace meses, detractores y 
simpatizantes de AMLO, ponen sobre la mesa de deba-
te el hecho de que en las elecciones del año próximo, 
la coalición de las izquierdas no la tendrá del todo a 
favor en virtud de que no estará en la boleta electoral. 
Al respecto, difiero.

Si hay alguien que aprendió el uso de los tiempos 
es justo López Obrador. Consciente de que la pande-
mia y otras variables nacionales e internacionales han 
hecho mella en los niveles de aceptación a su mandato, 
el discurso presidencial comienza a escucharse menos 
fragmentario y más institucional. Incluso, su compor-
tamiento, de un par de meses a la fecha, se ajusta más 
a los reclamos y requerimientos de la población que a 
las convicciones de carácter personal. Hacer ajustes es 
propio del quehacer político.

Otro factor que debemos considerar –guste o no- es 
el que resulta de dos culebrones. Por un lado, el inso-
portable atraco conocido como la Estafa Maestra (más 
de 7 mil millones de pesos que se desviaron de 11 de-
pendencias federales), y por el otro, la cloaca que se 
destapó a partir del escandaloso asunto de los sobornos 
(más de 10 y medio millones de dólares) de la empresa 
brasileña Odebrecht, que según Emilio L, fueron a dar a 
los bolsillos de figurones del Revolucionario Institucio-
nal y del PAN, con el propósito de financiar la campaña 
de Enrique Peña Nieto y comprar voluntades para la 
aprobación de las reformas estructurales impulsadas al 
inicio de ese sexenio.

Estos casos, más el video en el que aparece Pío Ló-
pez Obrador recibiendo dinero, serán elementos que es-
tarán en el consciente colectivo del votante al momento 
de emitir su sufragio. 

De ahí que mi hipótesis consiste en que la sociedad 
comparará al régimen que se fue con el gobierno actual 
y hará un balance que revelará el auténtico ánimo del 
país.   

Así pues, estoy seguro que Andrés Manuel López 
Obrador sí estará en la mente de la sociedad el 6 de ju-
nio. Y así como yo, millones de mexicanos volveremos 
a votar por él.

LÓPEZ OBRADOR 
SÍ ESTARÁ EN LA BOLETA

DE FRENTE AL PODER
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«De la entrevista con los menores determinamos que 
habría la posibilidad, o la presunta posibilidad de algún 
abuso sexual hacia una menor; y lo que hicimos fue no-
sotros levantar la denuncia con fecha 30 de diciembre (de 
2019), nosotros teniendo la investigación de proceso de es-
cucha, no comprobación», dijo entonces, Juan Carlos Mar-
tín Mancilla.

«Como no somos autoridad sancionatoria, nosotros lo 
que hicimos fue turnar la denuncia a la Fiscalía, para que 
la Fiscalía diera paso a la investigación que es la que está 
en curso», añadió, hoy podemos darnos cuenta que la in-
vestigación por parte de la Fiscalía del Estado no ha dado 
resultados.

En el olvido está el 13 de enero, ese día, el dirigente 
estatal de Morena, Hugo Rodríguez y el contralor ciudada-
no independiente Jorge Carlos Ruiz, hicieron un llamado 
público al Gobernador Enrique Alfaro para que, empren-
diera medidas urgentes en “Cien Corazones”, pues según 
dijeron, en ese centro se había cometido violencia sexual 
contra infantes. 

Las denuncias del director del DIF Jalisco, del presiden-
te de MORENA Jalisco y de Jorge Carlos Ruiz, quien se 
dice contralor ciudadano independiente, no han dado resul-
tados, está en el olvido el caso de la presunta posibilidad de 
abuso sexual hacia una menor, aunque se hablaba de hasta 
12, las propias autoridades del DIF denunciaron a la Fisca-
lía del Estado al menos una.

En el olvido quedó también la mañana del 12 de octubre 
de 2012, cuando, la entonces primera dama de la Repúbli-
ca, Margarita Zavala, realizó la inauguración oficial junto 
al en ese tiempo gobernador del Estado, Emilio González 

¿QUÉ PASÓ CON LA INVESTIGACIÓN?
DESDE EL PASADO AÑO DENUNCIARON 
VIOLENCIA SEXUAL CONTRA INFANTES

>UN VIDEO GRABADO POR CIUDADANOS DETONA EL ESCÁNDALO

Por Daniel Emilio Pacheco

Los gritos de ese día terminaron por hacer que el 
vecino frente al inmueble ubicado en la colonia 
Jardín Real, en Zapopan Jalisco, tomara su celular 
y se pusiera a grabar, luego, esa grabación se subió 

a redes sociales de diferentes medios de comunicación. Así 
fue como la sociedad jalisciense primeramente y luego a 
nivel nacional, pudieron ver a un menor de edad interno 
de la Casa Hogar Cien Corazones Centro de Atención para 
Niñas y Niños con Discapacidad del DIF Jalisco, presunta-
mente ser golpeado y sometido a la fuerza por personal de 
la institución.

Era el 12 de agosto y las redes sociales mostraban co-
mentarios llenos de indignación por lo que ahora veían 
estaba sucediendo en el interior del edificio ubicado en 
una “zona bien”, de Zapopan. Ante la molestia popular, 
las autoridades del Sistema para el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF) Jalisco, anunciaron que, instruyeron a la 
Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes 
(PPNNA), Jurídico y Contraloría a abrir la investigación 
correspondiente a fin de esclarecer los hechos.

“Del resultado de la investigación, se determinará la 
responsabilidad que pueda atribuirse a la o las personas in-
volucradas y se aplicarán las sanciones conducentes. Mien-
tras transcurren las investigaciones se mantendrá separado 
de sus actividades y de las niñas y niños al cuidador invo-
lucrado en el video”, anunció el DIF Jalisco por medio de 
un comunicado.

En una semana donde los delitos contra menores de 
edad habían estado saliendo a la luz, el 13 de agosto la Fis-
calía del Estado anunció que: “Derivado de investigaciones 
se obtuvieron diversos datos sobre la presunta responsabi-
lidad de José Samuel “N” en la comisión de los delitos de 
Maltrato Infantil, Abuso de Autoridad y Responsabilidad 
Profesional y Técnica motivo por el cual el Ministerio Pú-
blico solicitó ante un juez de control y oralidad la orden de 
aprehensión correspondiente, misma que fue concedida y 
cumplimentada por la Policía de Investigación de la Fisca-
lía de Jalisco.

Cabe mencionar que quien cuenta con la tutela del me-
nor es el Hogar Cabañas, quien desde el martes tomó la 
decisión de resguardarlo de inmediato y lo trasladó para su 
guarda y custodia a sus instalaciones”, aclaraba la Fiscalía 
Estatal.

LA RENUNCIA DE LA DIRECTORA 
Dos días después de la aparición del video, Miriam 

Alejandra Vázquez Casillas, quien fungía como titular del 
Centro de Atención para Niñas y Niños con Discapacidad 
Intelectual “Cien Corazones”, fue destituida de su cargo, 
esto según las autoridades del DIF Jalisco, “derivado de la 
investigación interna que se llevó a cabo como seguimiento 
a la denuncia emitida a través de un video que circula en re-
des sociales”, un escueto comunicado de dos párrafos sirvió 
para dar el anuncio. 

Algunos de los trabajadores de la Casa Hogar Cien Co-
razones, aseguran que, la señora -Miriam Alejandra Váz-
quez Casillas- no asistía desde hacía varias semanas, debi-
do a que por la pandemia estaba bajo resguardo, pues está 

DESTITUYEN A LA DIRECTORA
Dos días después de la aparición del video, Miriam Alejandra Vázquez Casillas, quien 
fungía como titular del Centro de Atención para Niñas y Niños con Discapacidad Inte-
lectual “Cien Corazones”, fue destituida de su cargo, esto según las autoridades del 
DIF Jalisco, “derivado de la investigación interna que se llevó a cabo como seguimiento 
a la denuncia emitida a través de un video que circula en redes sociales”.

¿QUÉ PASÓ CON LA INVESTIGACIÓN?
Ya se olvidó lo dicho por Juan Carlos Martín Mancilla, director del organismo estatal, 
cuando informó que, ante señalamientos de presunto abuso infantil cometido contra 
12 infantes, se pidió al procurador Luis Antonio Gómez llevar a cabo una investigación, 
según informó en enero de este año, donde según el funcionario se dejó expuesta la 
presunta agresión hacia una menor. 

CARECÍA DE CAPACIDAD
Algunos de los trabajadores de la Casa Hogar Cien Corazones, aseguran que, la señora 
-Miriam Alejandra Vázquez Casillas- no asistía desde hacía varias semanas, debido a 
que por la pandemia estaba bajo resguardo, pues está embarazada y  para algunos de 
los trabajadores esta mujer no era la persona idónea para dirigir “Cien Corazones”, dije-
ron que sólo había llegado al cargo por ser ex nuera de María Elena Limón. 

PRESENTARON DENUNCIA
«De la entrevista con los menores determinamos que habría la posibilidad, o la presunta 
posibilidad de algún abuso sexual hacia una menor; y lo que hicimos fue nosotros levan-
tar la denuncia con fecha 30 de diciembre (de 2019), nosotros teniendo la investigación 
de proceso de escucha, no comprobación», dijo entonces, Juan Carlos Martín Mancilla.

El 15 de agosto, la Fiscalía de Jalisco logró imputar a José Samuel “N” los delitos de maltrato infantil, abuso de autoridad y 
responsabilidad profesional y técnica en agravio de un menor de 11 años al interior del albergue Cien Corazones.

El dirigente estatal de Morena, Hugo Rodrí-
guez y el contralor ciudadano independiente 
Jorge Carlos Ruiz, hicieron el pasado 13 de 
enero un llamado público al Gobernador En-
rique Alfaro para que, emprendiera medidas 
urgentes en “Cien Corazones”, pues según 
dijeron, en ese centro se había cometido vio-
lencia sexual contra infantes. 

Derivado de investigaciones se obtuvieron 
diversos datos sobre la presunta responsa-
bilidad de José Samuel “N” en la comisión 
de los delitos de Maltrato Infantil.

Una buena obra se puede desviar de su misión si no existe una adecuada supervisión por par-
te de las autoridades del DIF Jalisco, como es el caso del albergue de niños “Cien Corazones”. 

CIEN CORAZONES EN EL OLVIDO...

embarazada. Para algunos de los trabajadores, Miriam Ale-
jandra Vázquez no era la persona idónea para dirigir “Cien 
Corazones”, dijeron que sólo había llegado al cargo por ser 
ex nuera de María Elena Limón. 

LO ACUSAN DE ABUSO INFANTIL
El 15 de agosto, la Fiscalía de Jalisco logró imputar a 

José Samuel “N” los delitos de maltrato infantil, abuso de 
autoridad y responsabilidad profesional y técnica en agra-
vio de un menor de 11 años al interior del albergue Cien 
Corazones.

Para el 19 de agosto, el agente del Ministerio Público de 
la Unidad Especializada en Delitos cometidos en agravio 
de Niñas, Niños y Adolescentes de la Fiscalía Estatal logró 
aportar los suficientes datos de prueba ante el Juez que pre-
sumen de la responsabilidad del sujeto en los tres delitos 
citados además que ordenó como medida cautelar que el su-
jeto permanezca en prisión preventiva durante seis meses.

Con la directora de “Cien Corazones” cesada y el mo-
nitor encarcelando, la indignación social se calmó y el tema 
“Cien Corazones” ha pasado al olvido, como desde el inicio 
de esta administración ha estado esa “Casa Hogar”.

¿Y LA DENUNCIA POR VIOLACIÓN A MENORES?
Ya se olvidó lo dicho por Juan Carlos Martín Mancilla, 

director del organismo estatal, cuando informó que, ante se-
ñalamientos de presunto abuso infantil cometido contra 12 
infantes, se pidió al procurador Luis Antonio Gómez llevar 
a cabo una investigación, según informó en enero de este 
año, donde según el funcionario se dejó expuesta la presun-
ta agresión hacia una menor. 

Márquez y su esposa Imelda Guzmán de León. Dijo en esa 
ocasión Margarita Zavala: “No todo lo puede, lo debe ni 
lo quiere hacer el sector privado, por eso es tan importante 
la parte de la subsidiariedad; cuando estamos hablando de 
niños y niñas con una discapacidad intelectual, que además 
están en condiciones de abandono y pobreza, si no intervie-
ne el Estado, se hace imposible que se genere”. 

En esa ocasión la entonces primera dama reconoció los 
esfuerzos del Estado, Federación y la iniciativa privada para 
crear lugares como “Cien Corazones”, de beneficio para los 
niños que no cuentan con ningún respaldo. 

Según el dicho de Felipe Valdez de Anda, entonces di-
rector del Sistema DIF Jalisco, la inversión de la obra de 
“Cien Corazones” fue de 90 millones de pesos de recursos 
estatales y federales, así como apoyo de la Fundación Jalis-
co Incluye. 

En ese entonces las cuentas que se dieron, hablaban de 
un costo de operación del albergue de cerca de 20 mil pesos 
mensuales por niño, y entonces contaba con 77 empleados, 
quienes otorgaban servicios especializados a los 45 niños 
con que inició. 

Lorena Jassibe Arriaga de Sandoval asumió el 31 de 
mayo de 2013 la presidencia de la Fundación Jalisco Inclu-
ye, organismo rector del Centro de Atención a la Niñez con 
Discapacidad, en ese entonces, las oficinas de la Fundación 
se encontraban en las instalaciones de “Cien Corazones”, y 
según lo dicho en el evento en que participó Lorena Arria-
ga, la Fundación Jalisco Incluye impulsaba la atención a 
personas con discapacidad bajo un modelo de inclusión 
que les permitiera acceder a servicios de asistencia, salud, 
educación, recreación e inclusión laboral a través Cien Co-
razones.

Con la llegada de Enrique Alfaro a la gubernatura de 
Jalisco desapareció la Fundación Jalisco Incluye, sin rendir 

cuentas, sin dar explicacio-
nes, sin estructurar un órga-
no de gobierno para “Cien 
Corazones” que, como po-
demos verlo, rebasó a la ad-
ministración burocrática del 
DIF Jalisco.

Y como todo lo que ha 
sucedido en esta adminis-
tración estatal, deja más 
preguntas que respuestas y 
más conflictos que solucio-
nes.

¿Qué ha sucedido con 
las denuncias por abuso 
sexual en “Cien Corazo-
nes” que se han presentado 
en la Fiscalía del Estado? 
¿Solo los delitos grabados 
por ciudadanos pueden ser 
resueltos por la Fiscalía de 
Jalisco? ¿Cómo se finiquitó 
la Fundación Jalisco Inclu-
ye? ¿Cuánto dinero y bie-
nes tenía al desaparecer la 
Fundación Jalisco Incluye? 
¿Dónde están? 

Si como ciudadanos 
nos indignamos con un acto 
violento contra un menor, 
¿dejaremos pasar los posi-
bles abusos sexuales que 
hasta el director del DIF Ja-
lisco denunció?

Una vez leí: “No comprendes el sig-
nificado de puntualidad hasta que 
llegas tarde a la vida de una per-
sona”. ¡Vaya verdad que, a todos, 

alguna vez, nos sucedió y muchas veces nos 
seguirá doliendo!

A mi abuela Rafaela le encantaba la polí-
tica, pero no los políticos. Solía decirme: Cuí-
date de quien necesita amasar poder porque 
seguro sufre de enormes carencias y puede 
darte sorpresas muy dolorosas.

Jamás conocí a nadie tan obstinado por el 
poder como Andrés Manuel López Obrador. 
Tampoco jamás lo imaginé tan torpe e imber-
be para ejercer la Presidencia de la República; 
pareciera que se preparó para el engaño, pero 
no para gobernar. Es, sin duda, el menos indi-
cado para gobernar a México en estos tiem-
pos, difíciles desde fuera e imposibles, desde 
dentro, gracias a él.

Mi madre me decía: No te obsesiones con 
llegar a tiempo a una cita si no tienes una bue-
na razón para ella. En asuntos de gobierno, la 
puntualidad es un valor que en México pocos 
aprecian y que, hoy día, en el caso de las po-
sibles denuncias penales en contra de peces 
gordos de otros gobiernos del pasado, panistas 
y priistas, resulta primordial. Todos, sin ex-
cepción, exigimos el castigo a quienes abusa-
ron del cargo de gobierno que ostentaron; sin 
embargo, tal exigencia tiene igual fuerza con 
quienes hoy se extralimitan en la 4T. 

Sin duda, los escándalos políticos en Mé-
xico habrán de crecer en las semanas y meses 
siguientes, hasta convertirse en el gran circo 
nacional en medio de una profunda decepción 
social del derecho y el hazmerreír ante el mun-
do.

Decían nuestros abuelos que quien se ríe, 
se lleva, y ello pasará a la 4T y su creador, 
Andrés Manuel López Obrador. Poco a poco 
y paso a paso, saldrán videos no solo de sus 
enemigos sino de su propia gente y, quizá, 
hasta de él mismo y de su familia, como ya 
lo vemos. La honestidad valiente demostrará 
que ni ha sido honesta ni mucho menos valien-
te, y con ella, la 4T podría encaminarse sola 
hacia el campo santo de la política mexicana, 
cargado su ataúd y cubierta de una mortaja 
pluripinta.

GANA UN ROUND ALONSO ANCIRA
En derecho, los delitos tienen un tiempo 

para denunciarse, perseguirse, juzgarse y sen-
tenciarse; actuar a destiempo, desde el gobier-
no, no solo es torpe sino pernicioso y antesala 
de un régimen dictatorial. Recientemente, 
Alonso Ancira, presidente de Altos Hornos de 
México, obtuvo amparo definitivo en contra la 
orden de aprehensión que dio origen a la ficha 
roja de Interpol y, en consecuencia, su extradi-
ción presentada ante la justicia de España, en 
donde permanece detenido. Con ello, Alonso 
Ancira debe quedar en libertad. Más allá de la 
causa, lo que nos queda claro es que los delitos 
prescriben y, en ese caso, quien delinquió no 
puede ser detenido ni juzgado y menos sen-
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AMLO,  EJEMPLO DE 
LIDERAZGO FALLIDO

tenciado por algo que es historia, simple historia. 
Jamás sabremos, a ciencia cierta, si Ancira fue o 
no culpable. 

Debemos señalar que muchos de los delitos 
que se le imputan a Emilio Lozoya Austin están 
vinculados con los que, supuestamente, cometió 
Alonso Ancira; por tanto, también prescribieron. 
Quizá, solo quizá, por ello se filtran por todos 
lados -a sugerencia de AMLO- videos “proba-
torios” de delitos que jamás podrán llevarse a 
juicio. La denuncia penal de Lozoya Austin en 
contra de priistas y panistas es tan válida como 
la palabra del propio presidente. López Obrador 
busca ganar, estigmatizando a sus enemigos, 
según su propio deseo y voluntad. La estrategia 
está clara: Ganar en la plaza pública no que no es 
posible sentenciar por un juez. Esto es perverso 
y desesperado. 

CORRUPCIÓN Y TRÁFICO DE INFLUENCIAS
Recientemente supimos de los miles de pe-

sos mensuales que, por más de un año, David 
León entregó a Pío, hermano de López Obrador, 
como aportación a su causa. El Presidente, al 
pretender aclarar tan hecho dijo, en Aguasca-
lientes, que el caso de su hermano Pío y David 
León no es lo mismo que las corruptelas de Lo-
zoya pues lo de los suyos fueron aportaciones y 
en el caso de los otros, se compraron favores; 
pero pregunto ¿Qué David León no ha sido be-
neficiado por AMLO, con nombramientos en su 
gobierno, quizá como pago de sus aportaciones? 
¿Con qué recursos financieros ayudará David 
León a la 4T, hacia 2021 y 2024, por ser quien 
decidirá sobre qué medicamentos comprará el 
gobierno de México en el extranjero, cuáles los 
laboratorios médicos que los producirán y cuál 
el precio en que los adquirirá, dejando un mar-
gen de utilidad compartible? ¿Acaso las apor-
taciones de David León a Pio López Obrador 
fueron reportadas al Instituto Electoral o queda-
ron en la oscuridad del delito electoral? ¿Y por 
qué razón la Cofeprís perdió su independencia y 
pasó a manos de López-Gatell, subsecretario de 
Salud? La estrategia es clara y es electoral.

La moral de AMLO está distraída cuando 
justifica a su hermano Pio, diciendo: Tan solo 
recibió poquito dinero, y me recuerda a Hilario 
“Layín” Ramírez Villanueva, nayarita, cuando 
aceptó que desde el gobierno robó, pero poquito 
y que le dio, sí, una rasuradita al erario munici-
pal. El asunto es claro, si Pio López Obrador y 
David León manejaron poco dinero fue porque 
no tuvieron el modo de hacerlo en grande. Su 
honestidad es tan pobre como sus contactos.

Dicen que en arca abierta hasta el más san-
to peca. López Obrador acumula los dineros de 
diversos programas que cancela a través de ma-
niobras ilegales, ilegítimas y perversas para usos 
muy previsibles hacia 2021. Creo que es tiempo 
de amarrarle las manos al Presidente para que no 
caiga en tentaciones y su santidad y honestidad 
sucumban ante las tentaciones del maldito dine-
ro. Ayudémoslo a llegar al cielo; claro, cuando 
Dios lo decida.

benja_mora@yahoo.com
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sor inmobiliario queda en condiciones de vulnerabilidad al 
no poder dar un servicio integral. Pretendemos que haya 
capacitación, certificación de quienes deben capacitar, que 
pueden ser los colegios, las asociaciones inmobiliarias, 
que deben tener una capacitación y el estado deberá ser el 
garante de que estos servidores de la función inmobiliaria 
estén en un padrón registrados y tengan los conocimientos 
suficientes para que no se tenga riesgo alguno en su patri-
monio”.

A la vez, Mirza Flores aseveró que esta misma Ley de 
Inmobiliarias espera erradicar casos como los desarrollado-
res de Tlajomulco, en donde hay miles de casas abandona-
das por la falta de servicios públicos y donde las familias 
tienen parado su patrimonio. 

“Pretendemos que al momento que reciban una capaci-
tación los asesores inmobiliarios, tengan en sus manos los 
conocimientos, dónde hay zonas vulnerables que se cons-
truyó sin que se debería construir, porque no hay equipa-
miento urbano, para que no sean sujetos de compra, venta 
o renta de inmuebles que a la corta o a la larga le van a 
acarrear problemas a sus clientes”. 

“No solo es Tlajomulco, tenemos historias en Zapopan, 
espacios donde se construyó en la zona de la carretera a Co-
lotlán, que se hizo sin permisos municipales, con mentiras, 
actualmente 200 mil personas padecen la falta de servicios, 
es una realidad, miles de personas padecen el engaño no 
solamente de malos desarrolladores, también de estos ase-
sores que les prometieron eso que sabían que no se les iba 
a cumplir, por eso es importante que estén en un padrón, 
porque eso los hace responsables”. 

Subraya: “Jalisco es el quinto lugar en inversión inmo-
biliaria, la Zona Metropolitana de Guadalajara está dentro 
de un grupo de mayor interés en el país, por eso nos obliga 
a los legisladores a trabajar en consecuencia en la materia, 
porque es punta de lanza para inversión, debemos proteger 
el patrimonio de quienes deciden invertir”.

EVITAR HISTORIAS DE TERROR
El Regidor de Zapopan, Óscar Ramírez, ha sido uno 

de los actores que acompañan a Mirza Flores para que esta 
propuesta sea una realidad. Reiteró la relevancia del tema, 
que busca que el sector inmobiliario se capacite y se genere 
certeza jurídica con el padrón de agentes inmobiliarios.

“Esta causa tiene más de 10 años, lo que se busca es 
la capacitación, la certificación de todas las personas que 
se quieran dedicar a ser agentes inmobiliarios. Hay muchas 
personas, incluso en las pandemias, donde mucha gente 
pierde su trabajo y busca de manera honesta trabajar en la 
venta de inmuebles, pero esa improvisación de no tener una 
capacitación puede llevar a cometer errores, a que no haya 
seguridad jurídica y financiera. Eso es lo que quiere el sec-
tor inmobiliario, que se capacite, se certifique y que haya un 
padrón de agentes inmobiliarios certificados”.

Agregó: “Actualmente en las redes sociales hay casos 
de terror, cualquier persona puede decir yo vendo o yo rento 
esta casa, quizá tuvo acceso por alguna razón, tomó fotos, la 
subió, la promueve, puede pedir anticipos que se dan, curio-
samente no es agente, no es el dueño y ya estafó a la gente. 
Si los agentes inmobiliarios tuvieran una certificación, ge-
nerará mayor confianza a quienes requieren este servicio, 
porque está en juego su patrimonio, es una batalla que se 
está queriendo lograr de hace más de 10 años”, puntualizó.

>BUSCAN DAR CERTEZA JURÍDICO A QUIENES INVIERTAN EN JALISCO

Por Diego Morales

Para brindar certeza 
jurídica y proteger 
el patrimonio de 
quien decide inver-

tir en Jalisco, Mirza Flores, 
diputada de Movimiento 
Ciudadano, empuja la Ley 
de Inmobiliarias, que tie-
ne como base fundamental 
que el sector inmobiliario se 
capacite, se certifique y que 
haya un padrón de agentes 
certificados y proteger así la 
actividad en este rubro.

La iniciativa, surge hace 
años cuando era legisladora 
federal, en donde tuvo el 
acercamiento con grupos 
inmobiliarios, quienes han 
mostrado su interés porque 
haya una legislación que 
permita profesionalizar su 
actividad y se brinden cer-
tezas jurídicas en el estado.

“Hace dos años apro-
ximadamente, cuando era 
diputada federal, me acer-
caron a los grupos de in-
mobiliarias, quienes me 
exponen una serie de pro-
blemáticas con las que día 
a día se enfrentan, que les 
gustaría tener una legisla-
ción que les permita profe-
sionalizar su actividad, en 
materia inmobiliaria se hace 
cada vez más indispensable 
porque la tecnología y mu-
chas formas de llevar a cabo 
actividades tanto de lavado 
de dinero como de crimen 
organizado pone en muchas 
ocasiones a aquellos que 
brindan este servicio de ase-
soría inmobiliaria en condi-
ciones de vulnerabilidad  si 
no tienen la suficiente capa-
cidad para hacer correcta-
mente su trabajo”.

Agrega: “A petición de 
grupos de asociaciones in-
mobiliarias, que encabezan 
las inmobiliarias a cargo de 
CANACO, AMPI, quienes 
su preocupación la llevan al 
Congreso del Estado. Han 
sido varias mesas, en donde 
se expuso la problemática, 
cada vez más personas se 

JALISCO, IMÁN PARA INVERTIR
“Jalisco es el quinto lugar en inversión inmobiliaria, la Zona Metropolitana de Guada-
lajara está dentro de un grupo de mayor interés en el país, por eso nos obliga a los 
legisladores a trabajar en consecuencia en la materia, porque es punta de lanza para 
inversión, debemos proteger el patrimonio de quienes deciden invertir”.

CAPACITAR A ASESORES 
“Pretendemos que al momento que reciban una capacitación los asesores inmobiliarios, 
tengan en sus manos los conocimientos, dónde hay zonas vulnerables que se construyó 
sin que se debería construir, porque no hay equipamiento urbano, para que no sean su-
jetos de compra, venta o renta de inmuebles que a la corta o a la larga le van a acarrear 
problemas a sus clientes”. 

La diputada Mirza Flores impulsa iniciativa de ley  con la fi-
nalidad que el sector inmobiliario se capacite, se certifique y 
que haya un padrón de agentes certificados y proteger así la 
actividad en este rubro.

INICIATIVA DE LEY DE MIRZA FLORES

suben al tema porque se dan cuenta de la necesidad de una 
legislación apropiada en la materia, ahora se sumaron los 
Colegios de Abogados de Jalisco, el Colegio de Contado-
res, Desarrolladores de Zona Metropolitana que también 
levantan la mano para una legislación, que primero proteja 
la actividad de los que brindan este servicio y segundo, pro-
teger el patrimonio de quienes deciden invertir en Jalisco”.

Esta propuesta tiene como prioridad evitar las historias 
de terror de personas que han sido víctimas de fraude con 
la esperanza de tener su negocio o un lugar donde vivir con 
su familia y formar un patrimonio, por ello la importancia 
de la capacitación y que el estado sea garante de actividades 
tan relevantes como la inmobiliaria.

“Muchas ocasiones son mal asesorados o les sale al-
guien más listo que comete una cadena de fraudes y el ase-

LEY DE INMOBILIARIAS, INICIATIVA
DE LA DIPUTADA MIRZA FLORES 

ACUSACIONES DIRECTAS CONTRA EPN Y VIDEGARAY 

Por más que quisiera quien esté atento a los 
sucesos nacionales, no puede sustraerse a lo 
que aconteció la semana pasada: la filtración 
de dos documentos en relación al caso Lo-

zoya y el combate a la corrupción, lo que involucra 
plenamente a la política mexicana.

Ni el COVID-19, ni la situación económica críti-
ca que azota al mundo o las elecciones estadouniden-
ses que para el orbe tanto significan, bueno ni la final 
de la Champions de futbol europeo que emociona a 
millones,  pudieron distraernos de conocer esos do-
cumentos: uno consistente en un video de poco más 
de cuatro minutos, y otro de 63 páginas que es nada 
más ni nada menos, que el esperado texto de la de-
nuncia que presentó el 11 de agosto  reciente, Emilio 
Lozoya a la Fiscalía General de la República (FGR), 
con el fin de proporcionar datos que le acrediten para 
recibir el trato de testigo colaborador que ya se le 
otorga, papel que de resultar eficaz,  casi lo exentará 
de sanciones punitivas. 

En el video filtrado por nadie sabe quién,  pero 
del cual muchos aparecen como sospechosos, co-
menzando con los adversarios del PAN, siguiendo 
con los de los gobernadores involucrados y conti-
nuando con los amigos del mismo Lozoya, se ex-
hibió en toda su descarnada y nauseabunda imagen 
a los deshonestos. Por ello algunos aseguraron que 
como encuadran dentro de las acciones que auspicia 
el Presidente del país para abatir la corrupción, quizá 
allí radica la clave de cómo 
aparecieron: pero la FGR 
se deslindó rápido de que 
ella haya sido la filtradora y 
AMLO asentó el día 20, en 
la mañanera, que había de 
indagarse. Lo cierto pues, 
es que el video representa 
un botón de muestra de lo 
podrido del sistema político 
mexicano; porque si de él 
se acredita lo que ciertos le-
gisladores federales suelen 
hacer, para obtener dinero, 
similares maniobras se lle-
van a cabo en los Estados 
y municipios, para lograr 
fines que lejos de benefi-
ciar al pueblo y sus insti-
tuciones, solo engordan las 
cuentas y bolsillos de los 
políticos implicados. Y Ja-
lisco, desde hace sexenios  
no está excluido de tales 
desenfrenos.

El 19 del presente mes, el impacto causado por el 
video, pasó a segundo término ante la filtración de la 
denuncia de Lozoya. Fue su efecto como el de una 
bomba nuclear, pavoroso y aniquilador. Claro que 
resta probar lo allí referido, pero sostenido por quien 
subsistió en las entrañas del monstruo, mucho de lo 
denunciado debe ser cierto.

De la lectura, larga y a veces pesada, pero que se 
sostiene por la expectativa de qué nuevos delitos y 
personajes van a ir apareciendo, no menos de dieci-
séis políticos finalmente se inmiscuyen. Y son de pri-
merísima línea, desde expresidentes, como Salinas, 
Calderón y Peña Nieto, o poderosos funcionarios al 
estilo de Videgaray, Meade y el mismo Lozoya.

La parte inicial de la denuncia narra detallada-
mente cómo se enlazaron el dueño de la compañía 
brasileña Odebrecht, con el candidato y luego Presi-
dente Enrique Peña Nieto, siendo luego sustituido en 
la relación por Luis Videgaray y Lozoya. Todos de-
dicados a tramar la manera de a final de cuentas, co-
rrompidamente ganar dinero a costillas de PEMEX 
y la nación.

Asombra que en esas mezquinas maniobras, va-
rios millones de dólares se hayan destinado para 
cubrir gastos durante la campaña electoral de Peña 
Nieto y particularmente pagarle a sus consulto-

OPINIÓN / EDUCACIÓN
Pedro 
Vargas 
Ávalos

Por |

res extranjeros (uno cobró 
380,000.00 euros ¡!), como si 
la campaña fuera para llegar 
a Secretario de la ONU. ¿Y 
de todo esto ni por asomo se 
dio cuenta el IFE, actualmente 
INE? Y eso que sus conseje-
ros y altos funcionarios, son 
tan quisquillosos cuando de 
dinero se trata, sobre todo si  
es cuestión de defender sus es-
tratosféricos salarios y osten-
tosos gastos complementarios.

A cada paso Lozoya reite-
ra: el que me daba las instruc-
ciones directas era Videgaray, 
quien le reportaba a Peña Nie-
to. Por cierto, que el denun-
ciante aclara que apenas sí co-
nocía a los dos superiores que 
tenía, o sea el futuro Presiden-
te del país y su flamante brazo 
derecho, Videgaray. Todo eso 

fue en 2012 y luego describe lo sucedido en 2013: se 
le instruyó para entregar cantidades a la oposición, a 
efecto de que se aprobaran reformas estructurales. Esas 
cantidades también las proporcionó Odebrecht, siendo 
los recipiendarios senadores y diputados, sobre todo 
panistas, quienes enviaban a sus peones a contar y re-
coger sus bolsas transparentes (desde luego, tontos no 
son) para que supieran la denominación de los billetes 
y además en maletas. Según avanzaba la reforma ener-
gética, se entregaban  sumas cuantiosas a dichos dizque 
“legisladores”, que, de ser cierto lo que describe la de-
nuncia, no son más que buitres.

Al respecto afirma Lozoya: “…la actitud de los pa-
nistas en obtener recursos era brutal.” (Página 15, de 
la denuncia) y luego agrega que Videgaray “llevaba un 
control puntual de los sobornos entregados”. Y el dine-
ro que daba la empresa brasileña, era ahora para garan-
tizar dominio e influencia en el gobierno.” (Pág. 18, de-
nuncia). Pero también hubo priístas en el enjuague: el 
senador David Penchyna, recibió en 2014 seis millones 
de pesos. Este por cierto tiene apetito monetario des-
bocado, pues siendo director del INFONAVIT percibía 
la fabulosa cantidad de $745,000.00 pesos mensuales, 
en tanto que los trabajadores afiliados a ese instituto, 
reciben magras sumas para tener una casita, misma que 
pagan con crecidos intereses y largos períodos.

Y el asombro no para conforme leemos esa denun-
cia: Ricardo Anaya, el célebre candidato panista bau-
tizado como “Ricky, Ricón” recibió la crecida canti-
dad de $6, 800,000.00 por el mes de agosto, luego de 
constantes presiones que ejerció sobre Lozoya.(Pág.20, 
Denuncia). Ente 2013 y 2014, señala Lozoya, se en-
tregaron ochenta millones de pesos al enviado de los 
legisladores blanquiazules, habiéndolos recibido su en-
viado señor Rafael Caraveo Opengo, en ese entonces 
secretario técnico de la Comisión de Administración 
presidida por el panista Jorge Luis Lavalle y cercano al 
exsenador Ernesto Cordero. Según Yolanda Valladares, 
ex dirigente panista en Campeche, Caraveo Opengo era 
prestanombres de Jorge Luis Lavalle.

Sobre lo anterior, los señalados como recipienda-
rios de las bolsas de dinero en este sombrío relato de la 
corrupción, aunque nerviosos, han reaccionado airados 
y amenazantes, niegan todo y anuncian demandas y de-
nuncias contra Lozoya. Preguntado sobre  esto, expresó 
el senador Germán Martínez, al periodista Julio Astille-
ro: “yo no le creo todo a Lozoya, pero tampoco les creo 
a los que señalados en la denuncia, replican que son 
inocentes.” Y en eso estamos de acuerdo.

La denuncia es tan extensa e interesante, que ame-
rita otro artículo.  Por hoy, tomemos aire y luego, si 
otra cosa no lo impide, completaremos nuestro vistazo 
sobre tan singular delación.

EL 19 DEL PRESENTE MES, 
EL IMPACTO CAUSADO POR 
EL VIDEO, PASÓ A SEGUNDO 

TÉRMINO ANTE LA FILTRACIÓN 
DE LA DENUNCIA DE LOZOYA. 

FUE SU EFECTO COMO EL 
DE UNA BOMBA NUCLEAR, 
PAVOROSO Y ANIQUILADOR. 
CLARO QUE RESTA PROBAR 

LO ALLÍ REFERIDO, PERO 
SOSTENIDO POR QUIEN 

SUBSISTIÓ EN LAS ENTRAÑAS 
DEL MONSTRUO, MUCHO DE 
LO DENUNCIADO DEBE SER 

CIERTO.

FILTRACIONES DEMOLEDORAS

Emilio Lozoya Austin con sus acusaciones ha sacudido las 
estructuras del poder de México.

MIRZA FLORES/
DIPUTADA LOCAL 
DE MOVIMIENTO 

CIUDADANO

La propues-
ta tiene como 
prioridad evitar 
las historias de 
terror de per-
sonas que han 
sido víctimas de 
fraude con la es-
peranza de tener 
su negocio o un 
lugar donde vivir 
con su familia y 
formar un patri-
monio, por ello 
la importancia 
de la capacita-
ción del asesor 
inmobiliario”.
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altas demanda de justicia, dado que los 122 jueces nombrados 
en el Estado debieron atender los 120,361 nuevos expedientes 
generados, esto es, que en promedio les correspondieron 986 
juicios al año a cada uno, lo que humanamente es insostenible 
para otorgar una justicia expedita, pronta y completa en los 
términos de la Constitución.

En ese mismo sentido, acercar la función jurisdiccional a 
las regiones del Estado, es un asignatura que se ha cumplido 
muy pausada y parcialmente, hay municipios y zonas en las 
que los usuarios, litigantes y personal judicial deben desplazar-
se grandes distancias para acceder al juzgado que les compete, 
retrasando y encareciendo la justicia. 

Situación que es más grave aún cuando se habla de jus-
ticia de segunda instancia, puesto que las 11 salas colegiadas 
que integran el Supremo Tribunal de Justicia  se ubican en la 
capital de la entidad, lo que hace que cualquier apelación del 
interior del Estado deba ser substanciada en Guadalajara, lo 
que obliga a que las partes, sus abogados e incluso los emplea-
dos judiciales del Juzgado deban trasladarse para cumplir con 
las citaciones, audiencias y desahogo en general del proceso.

CON GRANDES CARENCIAS
Por otra parte, los edificios que albergan las oficinas judi-

ciales, especialmente los situados fuera del primer partido ju-
dicial, tienen serias carencias de mobiliario, equipo y servicios 
porque la administración y los órganos de gobierno no tienen 
la certeza de los recursos que recibirán y por lo tanto no pueden 
elaborar un programa de sustitución y adecuación física, sin 
dejar de lado que el compromiso con los salarios deja muy 
poco margen para destinar recursos a otras prioridades.

Además, las necesidades de justicia de la población tie-
nen variaciones caprichosas en relación con la materia de que 
se trate, la dinámica económica nacional puede provocar un 
aumento considerable en el número de asuntos mercantiles o 
civiles en un año y retornar a sus niveles en la siguiente anuali-
dad, de igual forma los cambios de estilo de vida favorecen en 
ocasiones una disminución en los negocios de materia familiar 

PLANEACIÓN PARTICIPATIVA PARA CRECIMIENTO 
Y DESARROLLO  DEL PODER JUDICIAL

>AUSENCIA DE CULTURA DE PLANEACIÓN

Por Luis Enrique Villanueva

La impartición de 
justicia en el país 
y en cada una de 
las entidades fede-

rativas, debe ser expedita, 
pronta, completa, imparcial 
y gratuita, de acuerdo a los 
principios constitucionales 
que la sustentan.

En Jalisco, el artículo 
52 de la Constitución tex-
tualmente señala: “…Toda 
persona tiene derecho a que 
se le administre justicia por 
tribunales que estarán expe-
ditos para impartirla en los 
plazos y términos que fijen 
las leyes, los cuales deberán 
emitir sus resoluciones de 
manera pronta, completa e 
imparcial. Su servicio será 
gratuito, quedando en conse-
cuencia prohibidas las costas 
judiciales…”

La expedites se reconoce 
como una condición libre de 
obstáculos, dispuesta e inme-
diata para obrar sin retrasos 
ni demoras, lo que aplicado a 
la administración de justicia 
se interpreta que el Estado 
debe ofrecer a la ciudadanía 
el número de juzgados tribu-
nales suficientes, equipados y 
preparados para atender sus 
demandas de manera ágil y 
eficiente.

La prontitud se relaciona 
con el respeto irrestricto a los 
términos y plazos estableci-
dos por las leyes sustantivas 
y adjetivas en las actuaciones 
no solo de los representantes 
de las partes en conflicto, 
sino especialmente del órga-
no de justicia.

Una justicia completa 
tiene que ver con la resolu-
ción de todos y cada uno de 
los puntos controvertidos, los 
efectos de ese fallo y la ga-
rantía de cumplimiento de lo 
ordenado en cada sentencia.

Mientras que la impar-
cialidad se vincula con la au-
sencia de injerencias internas 
o externas en las decisiones 
jurisdiccionales, esto es, que 
la justicia debe estar alejada 
de intereses de cualquier tipo 
y apegada exclusivamente a 
la interpretación de la norma 
o a su literalidad según sea el 
caso.

SATURACIÓN SIN PLANEACIÓN
El pasado año para atender los poco más de 25 mil asuntos que se presentaron en ma-
teria civil, se contó con 33 jueces a quienes en consecuencia les correspondió resolver 
un promedio de 759 casos y para los poco más de 29 mil expedientes generados en 
material familiar se tuvieron solo 16 jueces a quienes les tocó en promedio atender 
1,823 a cada uno. 

PLANEACIÓN Y AUTONOMÍA
La planeación del Poder Judicial debe considerar en-
tonces la autonomía presupuestal para facilitar oportu-
namente la cobertura y atención de los tribunales en la 
totalidad de las regiones del Estado y especialmente para 
separar las dotaciones presupuestales de intervenciones 
electorales o partidistas que son ajenas a la aplicación 
de justicia. 

LA JUSTICIA EXPEDITA FRENADA
No podernos hablar de justicia expedita, pronta, completa, 
imparcial y gratuita cuando las capacidades físicas y los 
tiempos han sido rebasadas en la gran mayoría de los juz-
gados del Estado, al grado que el cúmulo de expedientes 
ha desbordado incluso la posibilidad de su resguardo y 
almacenamiento.

LA OTRA CARA DEL DESEQUILIBRIO
Tan disímbola es la situación que de los mismos datos oficiales presentados, se aprecia 
que un Juez Penal de Adolecentes le correspondió atender en promedio 7 asuntos al 
año, cuando en materia mercantil tradicional fueron más de 43 mil seiscientos expe-
dientes recibidos para solo 11 jueces a quienes en promedio se les asignó para resolver 
un promedio de 3,964 asuntos a cada uno.

Todo plan del Poder Judicial deberá contar con un ineludible apartado de regionalización de la justicia, para acercarla a los 
polos regionales de la entidad y avanzar en la oportunidad y gratuidad del servicio público de administración de justicia.

Y la gratuidad tiene el alcance no solo de no pagar por los 
servicios de justicia sino también dejar de erogar recursos por 
traslados a los tribunales, es decir, que los juzgadores deben 
ubicarse cerca de los domicilios de los justiciables.

Pero no podernos hablar de justicia expedita, pronta, com-
pleta, imparcial y gratuita cuando las capacidades físicas y los 
tiempos han sido rebasadas en la gran mayoría de los juzgados 
del Estado, al grado que el cúmulo de expedientes ha desbor-
dado incluso la posibilidad de su resguardo y almacenamiento.

MUY POCOS JUECES
No se puede establecer el cumplimiento de los principios 

constitucionales de justicia cuando, de acuerdo a los datos 
del informe de labores presentado por el Presidente del Po-
der Judicial respecto del año inmediato anterior, para atender 
los poco más de 25 mil asuntos que se presentaron en materia 
civil, se contó con 33 jueces a quienes en consecuencia les co-
rrespondió resolver un promedio de 759 casos, mientras que 
para los poco más de 29 mil expedientes generados en material 
familiar se tuvieron solo 16 jueces a quienes les tocó en prome-
dio atender 1,823 a cada uno. 

Es decir, no existe un protocolo lógico con criterios claros 
y congruentes  en la designación de jueces según la carga de 
trabajo acumulada por materia, ni tampoco por el promedio de 
asuntos que deba resolver cada uno, ni por el incremento en el 
número de habitantes de cada partido o distrito judicial.

Tan disímbola es la situación que de los mismos datos 
oficiales presentados, se aprecia que un Juez Penal de Adole-
centes le correspondió atender en promedio 7 asuntos al año, 
cuando en materia mercantil tradicional fueron más de 43 mil 
seiscientos expedientes recibidos para solo 11 jueces a quienes 
en promedio se les asignó para resolver un promedio de 3,964 
asuntos a cada uno.

Desde luego que no es solo la falta de lineamientos y cri-
terios para designar juzgadores por materia para atender y 
equilibrar las cargas emergentes, sino también que los jueces 
con los que se cuenta no resultan suficientes para atender las 
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o por el contrario los incrementan sustancialmente en un perio-
do corto de tiempo. 

Estas variaciones solo pueden ser atendidas debidamente 
cuando existe la capacidad económica y de reacción bajo un 
esquema programado y controlado, en otras palabras, la pla-
neación del Poder Judicial resulta de vital importancia para el 
logro del objeto de su creación.

Así, entendida como la necesidad de reconocer las capa-
cidades instaladas, fortalezas y oportunidades de mejora para 
diseñar esquemas de atención oportuna de las necesidades de 
justicia de la población, la planeación del Poder Judicial pasa 
invariablemente por la voluntad y convicción de sus órganos 
de gobierno, de la participación de los otros poderes, de los 
operadores del derecho y de la sociedad en general.

Sin embargo, la ausencia de una cultura de la planeación 
aunado a las disposiciones normativas carentes de una dinámi-
ca de actualización de la cantidad de tribunales proporcional 
al número de habitantes u otros criterios de homologación y la 
escasa ampliación presupuestal en los más recientes años,  han 
dejado al Poder Judicial en condiciones muy limitadas que no 
le permiten planear adecuadamente su desarrollo.

Un elemento indispensable para el logro del objeto de ser 
del Poder Judicial, lo es sin duda la confianza de la sociedad 
en sus instituciones jurisdiccionales, que requiere no sólo del 
profesionalismo, honestidad y capacidad en las actuaciones y 
resoluciones de los tribunales, también se hace necesario un 
sólido y amplio flujo interactivo de información para que se 
conozca y retroalimente la importante función  de administrar 
justicia, pero especialmente que la sociedad organizada sea 
partícipe de la planeación y ejecución de los programas y pro-
yectos de mejora.

Porque en la medida que los jaliscienses conozcan las 
responsabilidades, alcances y facultades del Poder Judicial, 
estarán en posibilidades de evaluar, reclamar y reconocer con 
conocimiento y justificación el desempeño de jueces y magis-
trados en una retroalimentación simultanea que no tiene ángu-
lo de desaprovechamiento alguno.

CULTURA DE LEGALIDAD
En conjunto, una cultura de la legalidad aunada con la de 

planeación, facilitan enormemente al Estado y la sociedad para 
el diseño, con tranquilidad y confianza, del trazo que debe se-
guir rumbo al desarrollo al que legítimamente aspira. El Poder 
Judicial debe apostar siempre por la consolidación del estado 
de derecho con la participación activa e infranqueable de todos 
los componentes de la sociedad jalisciense, ese es el ánimo de 
la denominada Gobernanza Judicial.

La planeación del Poder Judicial debe considerar enton-
ces la autonomía presupuestal para facilitar oportunamente la 
cobertura y atención de los tribunales en la totalidad de las re-
giones del Estado y especialmente para separar las dotaciones 
presupuestales de intervenciones electorales o partidistas que 
son ajenas a la aplicación de justicia. 

Un presupuesto suficiente acompañado de los órganos que 
elaboren investigaciones estadísticas comparativas respecto de 
las necesidades reales de justicia en la entidad y su proyección 
al corto, mediano y largo plazo, así como promover la elabora-
ción de estudios financieros y presupuestales que determinen 
los porcentajes históricos de la participación de los órganos 
judiciales en el presupuesto del Poder Judicial y en el global 
del Estado, proyectaría el escenario ideal para cubrir sus nece-
sidades actuales y futuras.

La planeación judicial debe contar invariablemente con la 
participación ciudadana, por lo que  debe motivarse la interac-
ción de la sociedad con sus tribunales en las propuestas de me-
jora continua lo que traerá una percepción social favorable del 
Poder Judicial a través de reconocimiento de la importancia de 
las instituciones judiciales. 

Deben abrirse canales de comunicación permanente con 
la sociedad  e implementarse los mecanismos de evaluación 
abierta del desempeño judicial, así como incorporar espacios 
de participación del Poder Judicial en organismos públicos y 
privados en los que se difunda la actividad que se realiza y se 
capte la opinión y propuestas de mejora, promoviendo proyec-
tos de interacción académica con instituciones de educación de 
todos los niveles para incorporar la materia de administración 
de justicia en sus programas de estudio; abrir secciones en las 
redes sociales que permitan captar los comentarios, sugeren-
cias, propuestas, quejas o posicionamientos de la población 
abierta, dándoles seguimiento y aplicación real. 

La planeación judicial requiere además de una coordina-
ción institucional para conjuntar proyectos y procedimientos 
que generen una mejor administración de justicia en Jalisco 
aprovechando la infraestructuras, avances y herramientas de 
los diferentes órganos del Poder Judicial en beneficio de un 
mejor servicio de justicia a los jaliscienses. 

Es necesario promover además la participación conjunta 
de los titulares de los diversos órganos del Poder Judicial en 
actividades compartidas de beneficio común; motivar la coor-
dinación de las escuelas, institutos o direcciones de capacita-
ción de los diversos órganos para compartir programas que 
hagan más eficiente el uso de los recursos destinados a la pro-
fesionalización y actualización del personal judicial; promover 
la coordinación de las áreas administrativas de los distintos ór-

ganos para homologar criterios, perfiles, puestos y categorías 
que permitan eficientar el uso del dinero público; intercambiar 
información estadística, compartir el desarrollo de programas 
informáticos o aplicaciones relacionadas con trámites comu-
nes para evitar la dispersión y gasto innecesario de recursos; 
establecer convenios de colaboración para labores de investi-
gación, planeación y desarrollo entre órganos del Poder Judi-
cial y propiciar la participación del personal especializado en 
congresos, convenciones, reuniones nacionales y foros temáti-
cos que enriquezcan el desempeño de sus funciones.

REGIONALIZACIÓN DE LA JUSTICIA
Todo plan del Poder Judicial deberá contar con un inelu-

dible apartado de regionalización de la justicia, para acercarla 
a los polos regionales de la entidad y avanzar en la oportu-
nidad y gratuidad del servicio público de administración de 
justicia, promoviendo la creación de tribunales en cada uno de 
los municipios del estado; gestionando la desconcentración de 
la actividad jurisdiccional de segunda instancia en tribunales 
regionales; elaborando iniciativas de reforma que habiliten el 
funcionamiento de salas unitarias y tribunales regionales de los 
órganos del Poder Judicial; motivando la preparación de estu-
dios estadísticos y de factibilidad para la implementación de 
tribunales regionales.

Se requiere modernizar y eficientar la función administra-
tiva judicial de los órganos del Poder Judicial para facilitar la 
participación de las partes y la sociedad en los procesos ju-
diciales, elaborando de inmediato  programas de sustitución 
gradual de las labores manuales en procedimientos adminis-
trativo-judiciales mediante el desarrollo de sistemas computa-
cionales que les sustituyan; revisando y promoviendo la imple-
mentación y mejora de experiencias exitosas de reingeniería 
administrativa en otros tribunales del país que permitan alcan-
zar al menos el grado de avance que ellos tienen; promovien-
do las reformas legales que resulten necesarias para habilitar 
los sistemas electrónicos en los procesos judiciales; diseñando 
proyectos de dotación y sustitución programada de mobiliario 
y equipo para completar su utilización en áreas donde aún no 
los tienen y evitar la obsolescencia de los existentes, así como 
motivando la participación de los órganos judiciales en progra-
mas internacionales y federales de financiamiento o desarrollo 
relacionados con su materia. 

Es preciso debatir ordenada y ampliamente, con la partici-
pación de todas y todos, las mejores herramientas de planea-
ción para el Poder Judicial, aportar propuestas de solución y 
diseñar su implementación, seguimiento y corrección en su 
caso, en un proceso de mejora continua. 

ANÁLISIS DEL MAGISTRADO LUIS ENRIQUE VILLANUEVA
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Muchos se refieren al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell como el Doctor 
Muerte, ya que lo culpan, no de los muertos, más sí del innecesario número de de-
funciones que ha provocado la pandemia derivada del Virus Covid-19 en nuestro 
país, derivado, a juicio de muchos expertos, de un irresponsable manejo de la crisis 

por parte del Gobierno Federal. El doctor Muerte señaló que llegar a 60 mil muertos por Covid 
sería “catastrófico” y de acuerdo a la contabilidad “oficial” esa cifra ya fue rebasada al reportar 
la Secretaría de Salud, 60,254 defunciones al inicio del fin de semana, aunque todos sabemos, 
como mucho antes lo reconoció Gatell, que esa cifra es un simple referente ya que la realidad es 
muy superior, máxime que es de todos conocido que las autoridades federales, han manipulado 
las cifras al reportar, utilizando cualquier excusa, diversas causas de muerte, hasta, “insuficiencia 
respiratoria”, por lo que al menos, siendo muy conservadores, debemos multiplicar esa cifra por 
tres, lo que nos daría al menos 180 mil muertes.

Es cierto, el virus ataca en todos los países por igual, la diferencia en sus  resultados  estriba 
en las políticas de contención utilizadas por cada uno de los gobiernos en sus  países, políticas 
que van desde extremos como  “toque 
de queda” o graves sanciones por salir 
de casa durante la cuarentena, hasta los 
irresponsables manejos del “no pasa 
nada”, “hay que abrazarnos”, o poner el 
pésimo ejemplo, como el uso del “de-
tente”, o no usar cubrebocas, y además 
seguir negando su utilidad cuando en la 
mayoría de países recomiendan su uso, 
sin olvidar que a nuestro presidente la 
pandemia le cayó “como anillo al dedo”.  

Las cifras y sus proyecciones no son 
nada alentadoras, el gobierno maximi-
za las que, con poco maquillaje, le son 
menos malas, pero  la  verdad no tiene 
partido y acaba descubriendo nuestra 
realidad, que es muy diferente a la de 
López- Gatell cuando pretende, ya sin 
éxito, de justificar sus acciones señalan-
do que han establecido “una estrategia 
de contención y mitigación que nos ha 
permitido tener la disponibilidad de aten-
ción hospitalaria en todo momento”, lo que nos ocultan es la disponibilidad de “ventiladores” por 
lo que muchos pacientes mueren por la falta de acceso a esos equipos. 

Un índice que no nos muestra la Secretaría de Salud lo encontramos en un estudio de Mariano 
Sánchez  para la “Revista Nexos” relativa a la letalidad hospitalaria, y que nos revela la primer 
cifra alarmante, el 57% de los pacientes hospitalizados han muerto en el IMSS, entonces el Covid 
es tres veces más letal para estos que para los atendidos en hospitales privados,  incluso “la tasa 
de letalidad hospitalaria ha disminuido de manera considerable en los principales sectores de aten-
ción, con la excepción del IMSS”.   

Pero no todo es malo en el sector público, habrá que reconocer que los mejores hospitales a 
nivel nacional siguen siendo los de la SEDENA, ya que estos presentan un índice inferior incluso 
que los hospitales privados. Una de las causas señaladas por el citado estudio es que “la pandemia 
llegó a México después de varios años de recortes presupuestales en salud, en medio de la política 
de austeridad del actual gobierno, con un subejercicio considerable del gasto en salud en 2019 y 
en medio de una reorganización (léase centralización) atropellada del sistema.” 

La letalidad promedio en el mundo es del 3.50% y la de México es de 10.83%, después de 
ver esta cifra, ¿aun defienden a López-Gatell?, el Doctor Muerte ya culpó a las refresqueras, a los 
vendedores de pan, al neoliberalismo, a los gobernadores, a los gobiernos anteriores, pero, y la au-
tocrítica ¿cuándo? Como cereza del pastel afirmo: “La narrativa de algunos medios de comunica-
ción parecieran obstinados se centra en hacer una falsa controversia o contraste entre los aspectos 
de una epidemia con los elementos positivos de la capacidad de respuesta que ha tenido México 
como país”. No hay falsa controversia Doctor Muerte, nosotros ponemos a nuestros familiares 
y amigos muertos mientras ustedes se obstinan en blindar un proyecto político fallido, usted es 
Subsecretario de Salud, deje la política a los políticos y preocúpese por la población. 

Mejor busquemos soluciones. ¿Por qué las empresas en Jalisco se preocupan por la economía, 
pero no son capaces de implementar horarios de entrada y salida escalonados en sus fuentes de 
trabajo? El transporte público saturado es una gran fuente de contagio. Ante un gobierno tanto 
federal como estatal que les preocupa más los efectos económicos del Covid que la salud de la 
población, debemos nosotros seguirnos cuidando en demasía, las reglas siguen siendo muy claras, 
sana distancia, uso intensivo de cubrebocas en lugares públicos, lavado muy frecuente de manos, 
pero lo mas importante, estar expuesto al contagio solo por asuntos importantes.    

En otro tema, qué descaro de Manuel Andrés López Obrador MALO, ante la exposición de su 
hermano por el video donde es captado Pío López recibiendo dinero entregado por el Gobierno de 
Chiapas, cuando en días pasados encabezaba un intento de linchamiento mediático contra todos 
los políticos, menos los de su partido, con base en un video y  la historia de terror  firmada por 
Lozoya pero de autor desconocido, literatura dentro del género de novela ficción, con la que se 
pretendía descarrilar la elección de diputados federales y la dos Estados de la Republica, ahora 
pretende justificar el Pío-video , “…es menos de lo que robaban antes” lo que nos recordó el “sí 
robe pero poquito”. Ridículo pedirle a su hermano que enfrente las consecuencias, o justificar 
porque “era para una revolución”. 

Hay una diferencia abismal, el dinero que supuestamente Lozoya repartió, no salió de las 
arcas públicas, el dinero que recibió Pío López sí era dinero del pueblo sustraído ilegalmente por 
su amigo el verde gobernador, conducta que ni Leona Vicario justificaría, todos los políticos son 
iguales, por eso López, ya ni Pío dijo.   

hromerof@lgrrabogados.com
twitter: @hectorromerof2

“Pureza e impureza son cosas de uno mismo, nadie puede purificar a otro”. 
Gautama Buda.

“Los hombres intentan purificarse manchándose de sangre. Es como si después de ha-
berse manchado con barro, quisieran limpiarse con barro”

 HERÁCLITO

Purificar la vida nacional es una frase recurrente en el discurso presidencial. Justifica 
con ella lo mismo las draconianas medidas de austeridad que la dispendiosa can-
celación del NAIM, o la divulgación de videos y documentos que comprometen la 
responsabilidad de la Fiscalía General de la República para sancionar precisamente 

actos de corrupción. 
Es encomiable que tal propósito sea prioritario en la agenda del Presidente, así lo desea la 

inmensa mayoría de los mexicanos que espera que, tras la intención, venga la acción con toda 
la autoridad y fuerza del Estado apoyándose en el estricto cumplimiento de la ley. Sin embar-
go, la cruzada purificadora arroja seña-
les que hacen dudar de su efectividad; 
los hechos recientes en el caso Lozoya, 
que la voluntad presidencial ha vuelto 
paradigmático, arrojan la duda acerca 
de si lo que se busca es castigar o ex-
hibir. Catalogar como una razón de es-
tado el hacer del conocimiento popular 
particularidades del caso, que deberían 
permanecer en el secreto de la investi-
gación, compromete la responsabilidad 
de la Fiscalía General de la República 
y el resultado del proceso legal, lo cual 
parece no importarle al mandatario, 
que privilegia el juicio popular, como 
si fuera suficiente para desterrar la co-
rrupción y el nada ético ejercicio políti-
co en nuestro país.

La publicitación de los hechos, 
lleva solamente a la exacerbación del 
humor social, ya de por si predispues-
to a creer y culpar, dando lo supuesto 
por averiguado. La sanción moral que 
el juicio público impone, no inhibe la 
proliferación de estas conductas, como queda demostrado por la constante repetición de los 
mismos. Sean los videos famosos de las ligas de Bejarano, o la exhibición de gobernantes apre-
hendidos y encarcelados, ninguno ha servido para que no se repitan los actos de corrupción. 
Tampoco ha servido que el presidente haga gala de su honestidad y humildad, porque cada vez 
son más conocidos actos de corrupción en su propio equipo de gobierno y en su administra-
ción. Nadie purifica a otro y un solo ejemplo no basta para purificar al colectivo. La intención 
de purificar la vida nacional mediante la exhibición de las confesiones de un corrupto, es querer 
lavar con lodo el lodo mismo.

Purificar la vida nacional, como pretende, requiere más profundidad en el planteamiento y 
menos parcialidad en su ejecución. Más inteligencia y menos cálculo político. Es difícil creer 
en la intención moralizadora, cuando sus acciones tienen un sesgo innegablemente selectivo 
en contra de quienes considera sus adversarios; también es difícil creer en la pureza de sus in-
tenciones, cuando es evidente que en el trasfondo se vislumbra un propósito de fortalecimiento 
electoral y consolidación de su poder. La utilización de los recursos del estado para inducir 
sospechas y atribuir culpas sin comprobar, sin juicio ni procedimientos legales, es también una 
forma de corrupción.

En México es urgente dignificar la política, pero esto no habrá de lograrse si se hace un 
inmoral ejercicio de la misma y de las instituciones. Diferente sería que se difundiera con la 
misma vehemencia los actos de honestidad y ejercicio estricto de la ley. La sociedad necesita 
tener ejemplos de dignidad y decencia, no lo contrario. Que la cotidianidad en los medios 
presente ejemplos de rectitud en la aplicación de la ley, de castigo efectivo al infractor y no de 
premios al corrupto delator. Cárcel al que lo merezca, justicia al que la pida y gobierno para to-
dos. Es una fórmula sencilla para purificar la vida nacional, hoy pervertida por la proliferación 
de intereses y el afán de preminencia de unos frente a otros. Es difícil desterrar el cohecho y 
el soborno; desde que Judas aceptó las 30 monedas sabemos que el conocimiento de que haya 
existido no evita el que se siga repitiendo, ni el escándalo inhibe la intención del corrupto. Pu-
rificar la vida nacional exige que primero se purifique el gobierno y la forma de llegar a él. El 
reciente video que muestra la entrega de sospechosos “apoyos” a la causa del actual Presidente 
y la forma clandestina y “anónima” en que se obtienen, hacen dudar de la integridad que hoy 
se pregona.

Se dijo que si la cabeza era honesta el resto lo sería también y eso no lo hemos visto, en 
cambio se ha visto discrecionalidad y favoritismos, dispendio de recursos, utilización de las 
instituciones con fines partidistas o de proselitismo y etcétera. Purificar la vida nacional debe 
empezar por reconocer la propia hipocresía y estar consciente de que su arribo al poder se dio 
utilizando las mismas reglas del juego, y es necesario reconocer y aceptar el riesgo, de que al 
destapar la cloaca sus hedores y detritos se estrellen en la propia cara del purificador.

OPINIÓN OPINIÓN

Apenas el primer domingo del presente mes se advirtió que “manos les harían falta 
para sacar del gobierno federal a Hugo López-Gatell” y ahora se confirma que 
el súper funcionario fue vacunado por todos los que vaticinaron que saldría del 
gobierno y más por aquellos gobernadores que exigían su cabeza, como en su 

momento lo hizo el de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez.
Ahora resulta que hace unos días designaron a el súper-inflado subsecretario de Preven-

ción y Promoción de Salud de la misma Secretaría Federal, Hugo López-Gatell Ramírez, con 
más poder en la Secretaría de Salud y en el Gobierno de la República por instrucciones del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Con todo y que ya estamos en la tragedia de fallecimientos por la pandemia del Covid19, 
López-Gatell, fue premiado como responsables  de la Comisión Federal de Protección contra 
Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) y de la Comisión Nacional contra las Adicciones (CONA-
DIC), según acuerdo con la Secretaría del ramo y que ha sido revisada por la Comisión Na-
cional de Mejora Regulatoria (CONAMER).

El poderío de Hugo López-Gatell, 
tiene el control sobre 13 (trece) uni-
dades administrativas de la Secretaría 
de Salud, así la COFEPRIS dejará de 
estar adscrita a la oficina del triste-
mente Secretario Jorge Alcocer, cada 
vez más debilitado.

Así que ahora el flamante super-
subsecretario deberá mostrar su enor-
me agradecimiento a todos aquellos 
que intentaron sacarlo de la jugada 
política del Presidente AMLO, pues lo 
votaron para arriba y un nuevo ascen-
so le concedió el Primer Mandatario 
de México.

Ahora se demuestra que los ad-
versarios de López-Gatell, se tienen 
que resignar y esperar los ataques que 
puedan recibir en sus entidades por la “osadía” que tuvieron de atacarlo por todos los errores 
que ha cometido, que eso sí no le pudo corregir el Presidente.

¡PARECE QUE YA NO SIENTE LO DURO SINO LO TUPIDO!
Dicen “que el que se lleva, se aguanta” y así ha de ser para el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador, que por tantos años buscó la máxima magistratura del país, hasta que la logró 
y además de su lucha y recorrer la República Mexicana, tuvo que pedir apoyos económicos a 
todos los que creyeron en él o por lo menos tejió una red de recolección de fondos.

Durante muchos años se le cuestionó a él y a varios de sus simpatizantes que cómo le 
hacían para las grandes giras proselitistas que hacía, para mantener a su familia y entonces 
decían que era gracias a la venta de sus libros que escribió, lo cual siempre fue dudoso el 
monto de lo recabado por ese concepto.

Ahora, la semana pasada, por fin en una conferencia mañanera aceptó que recibió dinero 
de la gente, no dijo de quienes, ni de cuántos y mucho menos de cuánto fue lo recaudado, 
muchos menos si se pagaron impuestos por ese ingreso a su movimiento.

Tal parece que AMLO aceptó que así se fortaleció económicamente el partido político 
que formó y que denominó Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), al que se 
han sumado militantes de otros institutos políticos sin importar quiénes lo dirijan, el caso es 
sumarse al poder en turno, o al menos así se puede decir.  

Llama la atención que AMLO, no pudo “ni meter las manos” para detener la publicación 
de los videos que hizo desde Estados Unidos, Carlos Loret de Mola y donde se exhibe a su 
hermano Pio López Obrador, recibiendo hace varios años dinero en efectivo por parte de 
David León, aspirante a controlar la distribución de medicamentos y equipos hospitalarios, 
luego de haber dejado Protección Civil Federal.

Para el Presidente han sido aportaciones a su causa que por años se han hecho y no robo 
como los que también se han ventilado con videos de los actores políticos de otros partido.

Presuntamente lo de aquellos sí ha sido descarada “corrupción” y muy criticable, los de 
su hermano Pio y de otros que han sido descubiertos como hace años de Bejarano, son “apor-
taciones”, o sea la “paja en el ojo ajeno”, ni más ni menos.

¡OTRO CAPRICHO DEL GOBIERNO FEDERAL!
En las redes sociales se publicó otra violación a la ley por parte de algunos funcionarios 

de la administración pública federal, al haber designado a Reyna María Basilio Ortiz, quien 
supuestamente fue  inhabilitada por 15 (quince) años de ocupar algún cargo y además tendría 
que haber pagado 478 millones de pesos por ser responsable de un desfalco a la Línea 12 en 
el Sistema del Transporte Colectivo (METRO) de la Ciudad de México en el gobierno del 
“amigazo” del hoy Presidente Marcelo Ebrard Casaubón, actual Secretario de Relaciones 
Exteriores. 

Como se debe de recordar el cochinero con el que se construyó la Línea 12 del METRO, 
provocó que se detuviera el funcionamiento para evitar una tragedia y se tuvieron que gastar 
cientos de millones de pesos en destinar autobuses para cubrir parte de la ruta y reparar el tra-
zo de las vías y otras grandes obras durante la administración del hoy senador de la República, 
Miguel Ángel Mancera Espinosa, como Jefe de Gobierno del desaparecido Distrito Federal.

Como otros señalamientos dirán “qué tanto es tantito” y son los adversarios los que cri-
tican todo. 

Semana histórica en la vida política de nuestro país, por más que siempre supiéramos 
que la corrupción ha estado presente, es importante analizar los datos, desde los di-
chos de un protagonista. Las declaraciones de Lozoya, como lo hemos anticipado, 
en nuestras columnas desde hace tiempo, son lapidarias, contra un sistema que nos 

mantuvo esclavizados durante décadas. La denuncia de hechos que se ha presentado ante la 
Fiscalía General de la República, es un resumen, una muestra, un extracto, de la farsa que han 
representado los políticos en las últimas generaciones, con el único propósito de enriquecer 
sus bolsillos. Presidentes, Legisladores, “servidores públicos”  de medio pelo, empresarios y 
sobre todo, “cuates”, han sido los beneficiados de la fábrica de nuevos ricos que sabemos ha 
existido en nuestra patria. 

GUERRA DE VIDEOS
Los videos han empezado a aparecer,  sabrá Dios dónde y quién los tenía guardados. La 

denuncia está en todas las redes sociales. Las evidencias tienen que ser del conocimiento de 
todos, porque todos somos afectados. Muchos se rasgan las vestiduras porque todavía no les 
cae el veinte, de que nos han estado 
viendo la cara y siguen mostrando su 
fanatismo hacia ídolos de barro, que 
todavía quieren manipular las opinio-
nes por medio de memes o de una en-
trevista, con un periodista amigo que 
les haga un paro. 

TRANSPARECIA
El  caso Lozoya, hubiera mereci-

do una transmisión directa por algún 
medio de comunicación para que to-
dos supiéramos en tiempo real, lo que 
se estaba tratando sin manipulacio-
nes. Como el caso de O J Simpson, 
sin aderezos ni manejos extraños. Que 
nadie nos oculte la verdad. Ahora re-
sulta, que nadie conocía al ex director 
de Pemex, Videgaray o el presidente 
del PRI, tratan de lavarse de culpas como si todos siguiéramos chupándonos el dedo. El caso 
de Ricky Rickín Canallín vuelve al escaparate de los escándalos, como cuando se le preguntó 
de donde había sacado dinerito para comprar unas bodegas, pues finalmente ya sabemos, 
dicen que el que parte y comparte se queda con la mayor parte, aunque se haya presentado 
indignado a levantar denuncia, más le valiera quedarse calladito, porque dicen que hay más 
videos que están por aparecer en carteleras. Peña Nieto es responsable de todo este desbara-
juste, porque a él fue al que se le dio el timón del barco y no puede salir con el choro de que no 
sabía nada, además que directamente se le ha mencionado que daba instrucciones, mientras 
se paseaba con la gaviota en su súper nave. Lo que me sorprende es que el brillante CSG 
haya salido involucrado también y aquí tenemos que recordar, que el grupo Atlacomulco ha 
seguido vivo y fuerte y que Salinas ha seguido manejando muchos hilos de la política, aunque 
ya el tiempo parece lejano desde que fue el mandamás de los pinos.

LA COLA CORTA
Esta semana, me recordó un personaje de la comunicación, un dicho que es básico en la 

congruencia del ser humano. Para tener la lengua larga hay que tener la cola corta. Desgracia-
damente, en la política mexicana, son pocos los que no tienen cola que les pisen. La aparición 
del video donde David León está entregando dinero al hermano del ahora presidente, ha 
tratado de ser un escudo de defensa, aun cuando significa la inmolación de quien lo grabó, 
que aquí descubre que estaba siendo infiltrado por alguien, a quien le entregó los videos. 
Muchos infiltrados debe haber en el gobierno de AMLO, porque la política así se maneja, 
con poca lealtad y con mucha traición. Lo importante es que este video, no le quita lo ladrón 
a los que aparecen en la denuncia de Lozoya y si tiene que ser investigado que se haga y si 
hay delitos que se persigan. No podemos tratar de construir un país diferente, donde impere la 
justicia con los ojos vendados. Y todavía hay mexicanos que siguen tratando de defender a los 
ladrones, como si estuvieran defendiendo al dueño del Cruz Azul, que ya anda prófugo de la 
justicia, tratando de evadir todos los manejos irregulares de dinero que se le han encontrado.  
Cambiemos la actitud. El que la haga que la pague, sea un empresario o un político, sea un 
ladronzuelo o un juez que trata de proteger a un violador como en puerto Vallarta. Mientras 
tanto, en Texas unas caravanas de carros suenan el claxon pidiendo que se vaya AMLO, que 
alguien me explique por favor. Solo limpiando a fondo la sociedad podemos aspirar a tener 
un México justo y grande. 

REPORTE  COVID
Seguimos llorando a nuestro pueblo, la confusión que han sembrado los falsos conocedo-

res, nos sigue pegando fuerte, días de 700 fallecimientos son una estaca clavada en el pecho. 
No estamos previniendo. No estamos usando cubre bocas. No estamos tratando temprana-
mente a los enfermos. No estamos haciendo pruebas diagnosticas. El resultado es fatal. Des-
graciadamente pasamos ya las 60 mil defunciones y hay un estudio serio en una universidad 
en el extranjero, que predice más de 130 mil fallecimientos a final del año. Los inconscientes 
siguen pensando que ellos son inmunes. Ni como ayudarnos.

Nos encontramos en una semana.

¡VACUNARON A SUPER-
FUNCIONARIO FEDERAL! ACORRALADOS

Modesto 
Barros 
González

Alfredo 
Ponce

Por | Por |

LA PUBLICITACIÓN DE LOS 
HECHOS, LLEVA SOLAMENTE 

A LA EXACERBACIÓN DEL 
HUMOR SOCIAL, YA DE 

POR SI PREDISPUESTO A 
CREER Y CULPAR, DANDO LO 
SUPUESTO POR AVERIGUADO. 
LA SANCIÓN MORAL QUE EL 
JUICIO PÚBLICO IMPONE, NO 
INHIBE LA PROLIFERACIÓN 

DE ESTAS CONDUCTAS, COMO 
QUEDA DEMOSTRADO POR LA 
CONSTANTE REPETICIÓN DE 

LOS MISMOS.

EL PODERÍO DE HUGO LÓPEZ-
GATELL, TIENE EL CONTROL 

SOBRE 13 (TRECE) UNIDADES 
ADMINISTRATIVAS DE LA 

SECRETARÍA DE SALUD, ASÍ LA 
COFEPRIS DEJARÁ DE ESTAR 
ADSCRITA A LA OFICINA DEL 
TRISTEMENTE SECRETARIO 
JORGE ALCOCER, CADA VEZ 

MÁS DEBILITADO.

NO HAY FALSA CONTROVERSIA 
DOCTOR MUERTE, NOSOTROS 

PONEMOS A NUESTROS 
FAMILIARES Y AMIGOS 

MUERTOS MIENTRAS USTEDES 
SE OBSTINAN EN BLINDAR UN 
PROYECTO POLÍTICO FALLIDO, 
USTED ES SUBSECRETARIO DE 

SALUD, DEJE LA POLÍTICA A 
LOS POLÍTICOS Y PREOCÚPESE 

POR LA POBLACIÓN. 

LOS VIDEOS HAN EMPEZADO 
A APARECER,  SABRÁ DIOS 
DÓNDE Y QUIÉN LOS TENÍA 
GUARDADOS. LA DENUNCIA 
ESTÁ EN TODAS LAS REDES 
SOCIALES. LAS EVIDENCIAS 

TIENEN QUE SER DEL 
CONOCIMIENTO DE TODOS, 

PORQUE TODOS SOMOS 
AFECTADOS.

DOCTOR 
MUERTE

CUARTA T: 
¿PURIFICACIÓN?

Héctor 
Romero 
Fierro

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por | Por |
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BIDEN, ARRIBA EN LAS ENCUESTAS

“Las encuestas dicen que el 56% que votará por Biden es porque no soportan a Trump 
y menos del 40% porque son simpatizantes de su proyecto (…) Biden es centrista no 
de extremo (…) Va a dar más tranquilidad y nivelar el péndulo, donde hay más tranqui-
lidad social hay desarrollo, él le da atención a las minorías y a las mujeres y es el que 
tiene más posibilidades de ganarle a Trump”. 

BIDEN ES DE TRANSICIÓN

“Aceptémoslo, Biden ya es grande por eso es de transición, porque es centrista y po-
dría abrirle la puerta a una generación más joven y a una mujer de color como es la 
senadora Kamala Harris y eso es ser de transición por definición”… “En el tema de 
corrupción” -de su hijo Hunter-, “no ha habido ninguna prueba que diga que los nego-
cios de su hijo –con China y Ucrania- se hayan dado por la relación de gobierno o con 
su papi”.

Grisha Raether, representante del Partido Demócrata en México en entrevista para Conciencia Pública habla de la ideología de los 
demócratas y republicanos.

POLÍTICA GLOBAL
>ENTREVISTA A GRISHA RAETHER/ PARTIDO DEMÓCRATA

JOE BIDEN SERÍA UN PRESIDENTE DE 
TRANSICIÓN; ADELANTE EN ENCUESTAS
Por: Jorge López Portillo

Joe Biden en caso de ganar la elección sería un Pre-
sidente de transición, es centrista y podría abrirle la 
puerta a una generación más joven y a una mujer de 
color, como es la senadora Kamala Harris y eso es ser 

transición por definición”.
Así lo expresa Grisha Raether, representante del Parti-

do Demócrata en México en entrevista que tuve la oportu-
nidad de hacerle en el marco de la Asamblea Nacional de 
este partido que se perfila, de acuerdo a las diversas en-
cuestas, al triunfo en la elección presidencial de noviembre 
próximo.

¿Y cómo le iría a México con Biden? -Le pregunté a 
nuestro entrevistado-. Su respuesta:

“La administración de Biden sería un gobierno profe-
sional y empático, toda vez que el Partido Demócrata es 
pro latinos. Somos pro diversidad, pro minorías, no somos 
xenófobos y no separaremos familias en la frontera, no ve-
mos a los países de Latinoamérica por debajo de los USA 
como lo hace Trump”. 

LAS ENCUESTAS 
LE FAVORECEN
Las encuestas indican el 56% que votará por Biden es 

porque no soportan  Trump y menos del 40% porque son 
simpatizantes de su proyecto, conforme lo subrayó Grisha 
Rather. “Biden “Es centrista no de extremo” – me respon-
dió-, va a dar más tranquilidad y nivelar el péndulo, donde 
hay más tranquilidad social hay desarrollo, él le da atención 
a las minorías y a las mujeres y es el que tiene más posibi-
lidades de ganarle a Trump”. 

Grisha, quien también es profesor de la Universidad 
Anáhuac de la Ciudad de México, comentó que  ”una gran 
parte de los más de seis millones de ciudadanos norteame-
ricanos residentes en el exterior simpatizan con nuestros 
postulados ’tienden a ser de Izquierda’, no comulgan con 
el partido Republicano, por lo que se creó la organización 
Democrats Abroad para ayudar el proceso de registro y 
votación a distancia para las elecciones de nivel Estatal y 
Federal en EUA, en www.votefromabroad.org .”

Recordó que recvientemente los mexicanos iniciaron 
esa posibilidad de votar desde el exterior y consideró que 
el sistema mexicano para el voto desde el exterior es supe-
rior por mucho al que tiene EUA para sus connacionales 
en el extranjero. “Seguramente es más moderno”, apuntó 
Grisha.

“Los Republicanos tienden a ser más conservadores, 
con un gobierno teocrático, quieren un gobierno chiquito 
hasta que se trata de tu propio cuerpo o de a quién debes 
amar, en donde se meten hasta la cocina y ese es un tema 
con el que yo no puedo y por eso los postulados del parti-
do Demócrata se alinean más con mis propias creencias, 
prefiero un gobierno socialista laico, que una teocracia ca-
pitalista, voy a votar por correo con la esperanza de que 

el servicio funcione porque Trump está amenazando con 
quitarle fondos”, resalta.

“Aceptémoslo, Biden ya es grande por eso es de tran-
sición, porque es centrista y podría abrirle la puerta a una 
generación más joven y a una mujer de color como es la 
Senadora Kamala Harris y eso es ser de transición por de-
finición”.

“En el tema de corrupción” -de su hijo Hunter-, no ha 
habido ninguna prueba que diga que los negocios de su hijo 
–con China y Ucrania- se hayan dado por la relación de 
gobierno o con su papi”… “Quizás lo que ahí podríamos 
decir es que no hagas cosas buenas que parezcan malas” 
pero pesa más el caso de que es una persona más al centro y 
mejor posicionada para sacar a Trump”, comentó.

Kamala “tiene experiencia de varias elecciones en 
California y le fue muy bien, el que como precandidata a 
presidenta no haya logrado llevar bien las cosas es tema a 
parte. Pero esa experiencia de llevar y ganar campañas lo-
cales será de mucho valor los próximos meses y para lo que 
venga después, creo que va a ser de mucho valor, por eso la 
escogió Biden como compañera…” 

“El Vicepresidente es alguien que debe tener buena re-
lación con el Presidente e ideología similar, porque en cual-
quier momento Biden podría morir, ante la realidad de que 
el candidato tiene 77 años de edad y quien puede quedar en 
su lugar debe dar continuidad con las mismas políticas que 
el candidato y Joe y Kamala son centristas”… “En especial 
porque en algunos países al cambio de gobernante se des-
conocen los contratos o los acuerdos de la administración 
pasada”. ¿Así como en México? Pregunté, pero se negó a 
aclarar.

LA ENTREVISTA
¿Cómo le iría a México con Biden?
“Muchos amigos latinoamericanos me preguntan eso, 

Biden sería un gobierno profesional y empático. El Partido 
Demócrata es pro latinos, somos pro diversidad, pro mino-
rías, no somos xenófobos y no separaremos familias en la 
frontera, no vemos a los países de latino-américa por debajo 
de los USA como lo hace Trump”. 

Sobre el nuevo Tratado T-MEC.
“Como sabes el Nuevo Tratado sólo beneficia a un 

SEIS MILLONES DE ELECTORES

“Una gran parte de los más de 6 millones de ciudadanos norteamericanos residen-
tes en el exterior simpatizan con nuestros postulados ’tienden a ser de Izquierda’, no 
comulgan con el partido Republicano, por lo que se creó la organización Democrats 
Abroad para ayudar el proceso de registro y votación a distancia para las elecciones 
de nivel Estatal y Federal en EUA, en www.votefromabroad.org . ”

IDEALES DEL PARTIDO DEMÓCRATA

“Los Republicanos tienden a ser más conservadores, con un gobierno teocrático, quie-
ren un gobierno chiquito hasta que se trata de tu propio cuerpo o de a quién debes 
amar, en donde se meten hasta la cocina y ese es un tema con el que yo no puedo y por 
eso los postulados del Partido Demócrata se alinean más con mis propias creencias, 
prefiero un gobierno socialista laico, que una teocracia capitalista”.

país”.
Le recordé que Kamala Harris votó en contra del T-

MEC y que Biden prometió subir los impuestos y aumen-
tar regulaciones. En este sentido “el aumento de impuestos 
afectará a las remesas”, admitió y la Vicepresidenta Kamala 
podría cambiar el nuevo tratado para incluir temas ambien-
tales, aceptó.

¿RACISMO INSTITUCIONAL, SISTEMÁTICO? 
¿Sí en EUA hay esas discriminaciones cómo es que 

Obama y Kamala, ambos de sangre negra, hayan logra-
do obtener esos cargos?

“Bueno Obama es el primero en 45 presidentes, eso es 
prueba, pero si ves el porcentaje de dirigentes contra el de 
población verás que no es proporcional, lo mismo pasa con 
el de arrestos o encarcelados en donde se ve que hay mu-
chos más de minorías que el de blancos”.

¿Encargos o admisiones por razón de color, no sería 
caer en riesgos como en sindicatos, por cuotas y no por 
méritos propios, en el que las cuotas inhiban la partici-
pación de los mejores por sólo dar espacios a la gente 
por su color?  

“Seamos claros, en  su mayoría los países Latino-Amé-
rica son racistas, clasistas, coloristas y machistas, EUA 
también lo tiene, pero a diferencia de otros países EUA re-
conoció que tiene esas debilidades y elaboró leyes que ase-
guren que no haya discriminación en contra de esas clases, 
por raza, por color, por religión, por preferencia sexual, al 
menos en los libros EUA ha hecho un buen trabajo en ese 
aspecto, pero hay reglas no escritas que aplican racismo que 
hay que combatir”. 

¿Podría Trump con su poder ordenar que todos los 
que voten sean identificados?  

“!No!, en EUA cada estado decide y respeta sus prácti-
cas electorales, incluso a nivel municipal, Estados Unidos 
es una verdadera Federación”.  

¿Cómo consideras ha hecho el gobierno de Trump 
el manejo del COVID19? Ha sido muy criticado sus ex-
presiones sobre la pandemia.

 “Si uno sigue el historial de lo que ha dicho Trump, 
incluso cuando ya Europa con todos sus controles estaba 
muy afectado e infectado, el Presidente seguía diciendo que 
esto se iba a quitar solito, eso ha llevado a que EUA tenga 
el 25% de todos los muertos a nivel mundial, a pesar de que 
sólo representa el 4% de la población mundial, eso es una 
falla de niveles estratosféricos”.

La mayoría de las muertes porcentuales se dieron en la 
zona aledaña a Nueva York, que son demócratas en compa-
ración con California –también demócrata- que tuvo mucho 
menos muertos. ¿No sería en su caso una responsabilidad 
compartida, más aún cuando los estados gozan de tanta in-
dependencia? 

“En efecto en un país centralizado uno ve a los Fede-
rales que es el único que reacciona, pero en una verdadera 
Federación hay gobiernos estatales y municipales que reac-
cionaron bien y otros no tanto y eso es lo que se les critica. 
Ver hacia atrás hoy para  juzgar con lo que sabemos hoy 
sería injusto hasta cierto punto, pero el gobierno de Trump 
no tomó esto en serio y eso es lo que estamos criticando, 
recordemos que EUA se hace mucho énfasis de que “uno es 
libre” y “no pueden decirnos qué hacer con nuestro cuerpo, 
pero cuando uno atenta contra la salud pública no es tu de-
recho y ahí es donde el gobierno debe entrar”.

¿Podría Biden imponer el uso de la mascarilla a pe-
sar de esas libertades? 

“Hay derechos presidenciales de emergencia pero no 
sería muy popular y tendría fuertes repercusiones políticas 
y siempre es mejor trabajar con los estados”.

OPINIÓN
LA ASAMBLEA DE LOS DEMÓCRATAS

Como buen evento de campaña los aspirantes demó-
cratas describieron un presente apocalíptico de caos, di-
visión e indiferencia, desde el COVID19 hasta los valo-
res y la unidad nacional, fueron el 90% del mensaje del 
lunes al jueves en busca de conseguir el voto ciudadano 
que lleve a la presidencia de EUA a Joe Biden quien ha 
competido 3 veces por la candidatura y lleva 50 años en 
la política nacional de los EUA.

El secreto del éxito que venden a los electores, es la ex-
periencia y empatía de Biden más la diversidad y fortaleza 
de su compañera Kamala quien es la primera mujer de color 
en ser candidata a ese cargo, además de ser hija de migran-
tes como lo es Obama y su marido es Judío con lo que tra-
tan de acercar a  otras minorías que han sido cortejadas por 
Trump con su política pro Israelí.

 
EL MENSAJE
Eva Longoria y otras figuras como maestras de ceremo-

nias dieron paso a los personajes políticos de alto nivel re-
publicanos contra Trump que fueron rivales de Trump en el 
2016 así como ex presidentes y ex secretarios de estado de-
mócratas que pidieron votar por Biden para sacar a Trump 
del poder. Cada día las estrellas de Hollywood y los políti-
cos del partido desfilaron, pero el peso de las declaraciones 
y prácticamente la mayoría de los mensajes, anuncios, dis-
cursos y apoyos fueron de mujeres, quienes parecen ser la 
columna vertebral de la campaña.

Michelle Obama, Hillary Clinton, Bill Clinton, Barack 
Obama y muchos más describieron a Trump como incapaz 
y apático. “La Presidencia no cambia lo que eres, pero reve-
la lo que eres”, sentenció Michelle Obama 

EL MOMENTO HISTÓRICO
Kamala Harris aceptó formalmente la candidatura para 

ser la primera mujer de color en contender por dicho cargo 
y la tercera en la historia de dicho país. Su frase “no hay va-
cuna para el racismo”, fue la que resumió su mensaje para 
las minorías.

El partido Demócrata hace el esfuerzo por venderse 
como un partido de centro como escuchamos con Grisha 
pero el record de Kamala en el Senado y las propuestas ha-
cen parecer que Joe Biden será -como dice el auto procla-
mado socialista Bernie Sanders- “El Presidente más progre-

sista en la historia de los EUA”.

EL MENSAJE DE JOE BIDEN 
“Este no es un momento de partidismo sino de América, 

esta campaña es por el alma de América, camino de sanar, 
de unir, de luz, de paz. La ciencia, la democracia y la decen-
cia están en la boleta, juzguemos a este presidente por las 
muertes y desempleos”. 

Se comprometió a resolver el tema del COVID19 desa-
rrollando equipos en EUA para no depender de la “miseri-
cordia de China o de otras naciones”. “Como Presidente me 
comprometo a defender a América, ningún Presidente ha 
fallado en su más básico deber que es protegernos, eso es 
imperdonable, crearé un futuro que sea hecho en América, 
porque no hay una sola cosa que los trabajadores america-
nos no puedan hacer”.

En un mensaje emotivo Biden estaba enfocado, en con-
traste con los últimos meses en los que en cada ocasión se 
equivocaba al hablar.

LA MOMENTOS EXTRAÑOS 
A pesar del COVID19 la Convención tuvo un 30% a 

40% menos de audiencia en TV vs el 2016, pero sin saberse 
exactamente cuánta gente siguió vía internet. La violencia 
de los grupos como BLM y ANTFIA asociados con el Par-
tido Demócrata que han causado daños en varias ciudades, 
no fueron mencionados en la Asamblea. 

Una de las coordinadoras de la plataforma electoral de-
claró que había que “acabar con el capitalismo”, al tiempo 
de otros decían que sus propuestas –consideradas como 
marxistas-, “ahora eran las posturas centrales de su partido” 
en contradicción del mensaje de centro que pudiese acercar 
a conservadores molestos con Trump.

Michelle Obama no mencionó a la candidata Harris en 
su mensaje, Clinton habló del uso correcto de la Oficina 
Oval lo que debió molestar a  las lideresas del #MeToo.

Por cuatro años los demócratas han defendido  arrodi-
llarse en protesta al momento de rendir honores a la bandera 
pero esta semana las imágenes mostraron a todos respetan-
do el himno y la bandera, transmitiendo el juramento a la 
bandera, incluso orando al inicio de los eventos con muchos 
pastores, curas y rabinos platicando de la fe del candidato 
todo al más puro estilo americano.

Joe Biden y Kamala Harris, la fórmula presidencial del Partido Demócrata que presenta a dos generaciones.
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POLÍTICA GLOBAL
CONMOCIONA A MÉXICO Y
EXPONE A TRES EX PRESIDENTES 
Por: Alfredo Jalife-Rahme/Sputnik Mundo

La estrujante denuncia del exdirector de Pemex 
Emilio Lozoya pone en la picota a tres expresiden-
tes: Salinas, Calderón y Peña de una lista de 17 
funcionarios implicados, entre ellos dos excandi-

datos a la presidencia, Anaya y Meade, y al poderoso Ras-
putín Videgaray.

Así López Obrador limpia la carrera presidencial del 
2024 con cuatro candidatos mancillados del PAN.

Nunca como ahora en la historia posmoderna de México 
la opinión pública se había conmocionado con la histórica 
denuncia del exdirector de Pemex Emilio Lozoya ante la 
Fiscalía General el pasado 11 de agosto, que fue filtrada pre-
suntamente por sus propios abogados, donde expone la con-
substancial cleptocracia del inmundo y fétido sistema polí-
tico mexicano y donde salen mal librados varios integrantes 
del Congreso, en su mayoría de los partidos PRI y PAN, que 
cobraron a raudales su voto para aprobar la espuria reforma 
energética y así favorecer los intereses de la banca Roths-
child, de su súbdito George Soros, y de sus instrumentos en 
EEUU: Obama y los Clinton.

El pestilente asunto de los cobros masivos de los con-
gresistas fue motivo de vistosos videos, de acuerdo con la 
legendaria práctica clandestina de exponer las exacciones 
de los adversarios.

Con los videos, la opinión pública creyó que quizá todo 
había llegado a su paroxismo cuando, nueve días después 
a la denuncia escrita de Lozoya ante la Fiscalía, explotó la 
filtración de su señalamiento explícito de los tres expresi-
dentes —Salinas, Calderón y Peña—, sumada del Rasputín 
Videgaray, quien por lo visto ya fue arrojado debajo del au-
tobús por su anterior protector: el talmúdico Jared Kushner, 
yerno de Trump.

Entre la nutrida lista de 17 funcionarios aparecen dos ex-
candidatos a la presidencia: Anaya, por el PAN —cuyo ase-
sor fue el excanciller Jorge Castañeda Gutman, conspicuo 
instrumento del megaespeculador George Soros, además de 
haber sido señalado como lavador del Cartel de Golfo en el 
manejo de sus podridas cuentas en el ya quebrado Banco 
Stanford del que fue miembro del Consejo de Administra-
ción—, y de José Antonio Meade, excandidato del PRI.

¿Asistimos a la sepultura y a una reingeniería del sis-
tema cleptocrático de los putrefactos partidos políticos del 
viejo régimen?

La persecución sin cuartel de la ya quebrada empresa 
brasileña Odebrecht, vinculada a Braskem de la que era 
coaccionista con la gubernamental Petrobras, es doblemen-
te geoeconómica y jurídica de los dos partidos de EEUU: 
Demócrata y Republicano.

La parte geoeconómica para aniquilar a Odebrecht, la 
primera empresa constructora de Latinoamérica, es tan prís-
tina como la parte jurídica que inició el Departamento de 
Justicia de EEUU con Obama y que ahora prosigue impla-
cablemente Trump.

Cabe señalar que el megaescándalo Odebrecht expul-
só del poder al muy popular mandatario brasileño Lula da 

Silva.
La quebrada Odebrecht ha sido perseguida sin miseri-

cordia en 10 países de Latinoamérica y el Caribe, lo cual 
llevó hasta a la persecución de cuatro expresidentes de 
Perú, incluyendo el suicidio de Alan García, y donde salió 
mancillado Rafael Correa en Ecuador, para citar los más 
visibles.

Solamente faltaba el eslabón mexicano que había goza-
do de plena impunidad con el pestilente asunto de Odebre-
cht-Braskem más por la calidad que por la cantidad del de-
lito pecuniario.

Dicho sea con humildad de rigor, por haber seguido el 
asunto Lozoya-Odebrecht, amén de la espuria reforma ener-
gética —que le regaló el petróleo mexicano de las aguas 
profundas a las trasnacionales anglosajonas de Gran Bre-
taña (apadrinadas por la banca Rothschild y George Soros) 
y los mandatarios estadounidenses Obama y los Clinton—, 
desde hace siete años en la radiodifusora Telereportaje de 
Villahermosa (Tabasco), terruño del actual presidente Ló-
pez Obrador, desnudé cómo Lozoya había sobornado al 
Congreso para pasar una reforma que era repudiada por el 
80% de la población.

El 4 de agosto pasado, en la misma radiodifusora tabas-
queña Telereportaje, expuse mi hipótesis de que las con-
fesiones de Lozoya a las autoridades mexicanas tendrían 
necesariamente que implicar al expresidente panista Calde-
rón, a quien nadie tenía en el radar por el escabroso asunto 
de Odebrecht-Braskem.

En un artículo de Bajo la Lupa sinteticé que “la clepto-
cracia del sistema político mexicano (…) mancilla a varios 
expresidentes del viejo régimen: desde Salinas, pasando por 
Calderón, hasta Peña (en particular, a su titiritero: el itamita 

Luis Videgaray)”. Fue precisamente lo que sucedió tal cual.
A mi juicio, lo más trascendente del caso Lozoya-

Odebrecht-Braskem va más allá de lo meramente local y 
regional, nada desdeñables, y expone el megalavado de di-
nero y la evasión en los paraísos fiscales que ascienden a un 
descomunal 10% del PIB global.

Los paraísos fiscales, en caso de ser un país, ocuparían 
la tercera economía global detrás de EEUU y China.

Más grave aún es el cálculo de la ONU de que, en me-
dio de la operatividad de la globalización financierista, la 
mitad de los depósitos espurios en los paraísos fiscales, sin 
contar la evasión fiscal per se, provendría del criminal la-
vado de dinero.

Aquí surgen dos movimientos concatenados:
1. Mediante la exhibición de tres expresidentes del 

viejo régimen, corrompidos hasta la médula, se pudiera 
aducir que se limpia el camino para una mayoría electoral 
de los partidos que subsistan y apuntalen el programa de 
la 4T del Presidente López Obrador, quien, pese a la grave 
pandemia y a la crisis económica, se queda prácticamente 
solo sin una oposición creíble al frente.

2. El Presidente López Obrador barre la escalera de 
la corrupción de arriba hacia abajo y fumiga cuatro virtua-
les candidaturas presidenciables para el 2024: la de Anaya; 
la del gobernador de Querétaro, Pancho Domínguez; la del 
gobernador de Tamaulipas, Cabeza de Vaca, y la de Mar-
garita Zavala, esposa del controvertido expresidente Felipe 
Calderón, sobre quien, además, pesa la guillotina judicial 
de ser citado por la Corte de EEUU por sus estrechos lazos 
con su exsecretario de Seguridad, hoy encarcelado en Nue-
va York, Genaro García Luna, quien operó como padrino 
y operador del Cartel de Sinaloa, como se ha exhumado 
en sus cuentas trianguladas en los paraísos fiscales de Is-
rael, Panamá y las Islas Vírgenes Británicas, donde también 
han sido develadas las evasiones fiscales del locuaz locutor 
golpista Carlos Loret, vecino coincidente y reincidente de 
Genaro García Luna en un lujoso departamento en Miami.

Así las cosas, el Presidente López Obrador tendría ya 
resuelta la elección de 12 gubernaturas y de las diputacio-
nes del 2021 —donde la 4T obtendría la mayoría— y, de 
paso, limpia relativamente la legendaria ‘cleptocracia’ del 
sistema político mexicano para empujar la candidatura pre-
sidencial de su favorito para el 2024, la cual, a mi juicio, 
tendrá que estar imbuido de la dinámica geoeconómica del 
T-MEC que fue a firmar recientemente a la Casa Blanca 
con Trump.

Con la alta explosividad de la bomba neutrónica que 
hizo estallar judicialmente Emilio Lozoya, el Presidente 
López Obrador parece haber resuelto la gobernabilidad 
mayoritaria del 2021. Ahora se encuentra de lleno diseñan-
do la candidatura presidencial de su sucesor para 2024 ante 
la ausencia de una oposición decapitada por su congénita 
‘cleptocracia’.

La oposición golpista nunca entendió que México se 
encuentra ante un pacifico cambio de régimen que permitió 
el estallido de la bomba Lozoya-Odebrecht. México ya no 
es el mismo.

EXHIBE A TRES EX PRESIDENTES

Mediante la exhibición de tres expresidentes del viejo régimen, corrompidos hasta la 
médula, se pudiera aducir que se limpia el camino para una mayoría electoral de los 
partidos que subsistan y apuntalen el programa de la 4T del Presidente López Obrador, 
quien, pese a la grave pandemia y a la crisis económica, se queda prácticamente solo 
sin una oposición creíble al frente.

NULIFICAN 4 CANDIDATURAS PRESIDENCIALES

El Presidente López Obrador barre la escalera de la corrupción de arriba hacia abajo 
y fumiga cuatro virtuales candidaturas presidenciables para el 2024: la de Anaya; la 
del gobernador de Querétaro, Pancho Domínguez; la del gobernador de Tamaulipas, 
Cabeza de Vaca, y la de Margarita Zavala, esposa del controvertido expresidente Felipe 
Calderón.

>EL CASO LOZOYA-ODEBRECHT

Por primera ocasión en la historia moderna de México tres ex 
presidentes podrían ser llamados a declarar con el riesgo laten-
te de que se les finque responsabilidad penal. 

EDGAR ORTIZ 
ARELLANO/

ACADÉMICO DE 
LA UNAM

El presiden-
te debe de ser 
ejemplo de la 
aplicación irres-
tricta de la ley. 
Es decir, si los 
expresidentes 
cometieron al-
gún delito, la 
Fiscalía General 
de la República 
tendrá que de-
mostrarlo (…)  
Llamar al pueblo 
a una consulta 
para ver si los 
‘perdonamos’, 
o si los casti-
gamos por sus 
delitos, a todas 
luces no abona 
a la democra-
cia…”

POLÍTICA GLOBAL
CONSULTA DE AMLO A CIUDADANÍA
PARA ENJUICIAR A EX PRESIDENTES

Por: Jorge Cortina Montiel/
Sputnik Mundo

Ante la posibili-
dad de que los 
expresidentes de 
México Enrique 

Peña Nieto y Felipe Calde-
rón sean llamados a decla-
rar tras las acusaciones por 
su presunta participación en 
el caso Odebrecht, el actual 
mandatario, Andrés Manuel 
López Obrador, reiteró su 
intención de someter a con-
sulta ciudadana la decisión 
de juzgar a sus antecesores.

“¿Por qué voy a ser yo 
el verdugo político? ¿Qué 
no lo podemos resolver en-
tre todos? Yo no quiero que 
se vaya a pensar que me es-
toy vengando, [que] como 
me robaron la presidencia 
estoy molesto, [que] no he 
superado el que nos hayan 
robado la presidencia. Por-
que no solo fue a mí, sino 
a todo el pueblo que ha-
yan impuesto las reformas 
energética, fiscal, laboral, la 
educativa y que piensen que 
ahora voy a juzgarlos, no”, 
comentó.

Días antes, el Partido 
del Trabajo (PT), uno de 
los miembros de la coali-
ción electoral que respaldó 
la candidatura presiden-
cial de López Obrador en 
2018, anunció su intención 
para lograr que al menos 
un tercio de los 500 dipu-
tados federales respalde la 
realización de la consulta 
ciudadana sobre este tema 
respecto a los últimos cinco 
expresidentes.

Con ello, se lograría 
que este procedimiento se 
realice el mismo día de las 
elecciones intermedias fe-
derales, programadas para 
el 6 de junio de 2021. Esta 
posibilidad, según expertos 
consultados por Sputnik, 

lleva a cuestionarse sobre las intenciones que podrían exis-
tir para promover este ejercicio.

“El presidente quiere dar la imagen de ser un gran de-
mócrata. Considera que, a través de la consulta popular, la 
justicia y la ley se deben acatar en función de la voz del 
pueblo. Pero la voz del pueblo ya se manifestó a través de 
las instituciones del Estado mexicano. Nuestra democracia 
es representativa y tiene muy establecidos los mecanismos 
y existe el estado de derecho”, expresó Edgar Ortiz Are-
llano, académico de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM).

Para este analista, la propuesta es parte de la estrategia 
mediática que el presidente mexicano ha seguido para exa-
cerbar los ánimos de la ciudadanía de cara a las elecciones 
de 2021. Sin embargo, consideró que esta actitud abona 
muy poco a enfrentar los diversos problemas que aquejan 
actualmente al país.

“El presidente debe de ser ejemplo de la aplicación 
irrestricta de la ley. Es decir, si los expresidentes cometie-
ron algún delito, la Fiscalía General de la República tendrá 
que demostrarlo… Mientras tanto, llamar al pueblo a una 
consulta para ver si los ‘perdonamos’, o si los castigamos 
por sus delitos, a todas luces no abona a la democracia, ni a 
las instituciones, ni a la ley, ni al estado de derecho, ni a la 
situación tan grave que atraviesa el país”, aseveró.

A su vez, Rosendo Bolívar Meza, profesor-investigador 
del Instituto Politécnico Nacional (IPN), recordó que, en los 
primeros meses de su Gobierno, López Obrador propuso 
poner punto final a la posibilidad de perseguir los casos de 
corrupción asociados con sus antecesores. Las críticas ge-
neradas por esa propuesta lo llevaron a cambiar su postura.

Aunque el especialista señaló que la consulta es un ejer-
cicio que busca legitimar la eventual persecución judicial 
contra expresidentes, llamó la atención sobre la necesidad 

de que, independientemente de su realización, la ley sea 
aplicada en estos casos.

“Creo que hay un error de principio por parte de López 
Obrador. Si la Fiscalía —que ya es autónoma— considera 
que un expresidente debe ser llamado a declarar y cometió 
algún delito, el Ejecutivo no debe entrometerse en eso. La 
cuestión legal debe quedar en manos de la Fiscalía y, si el 
fiscal dice que hay que aplicar la sanción con base en lo que 
dice la ley, con consulta o sin consulta se debe de hacer”, 
explicó.

Rosendo Bolívar también subrayó la situación contex-
tual de esta propuesta, ya que la recuperación de esta idea 
se da a pocos meses de que se lleven a cabo elecciones a 
nivel federal.

“Hay una connotación de carácter político, es decir, se-
guir manejando el caso con fin electoral, para el proceso de 
2021, para ‘quemar’ candidatos de otros partidos, eviden-
ciar que hubo quienes realizaron actos de corrupción. Por 
parte del Ejecutivo y los partidos, se está usando con fines 
políticos, y eso no nos debe espantar. Pero a mí me preocu-
paría que la cuestión legal no se aplicara, anteponiéndola a 
cuestiones políticas y partidistas”, advirtió.

Asimismo, Edgar Ortiz señaló que la propuesta del PT 
para impulsar la realización de la consulta desde la Cámara 
de diputados se inscribe en el mismo intento por aprove-
char las acusaciones de corrupción contra la oposición al 
Gobierno de cara a la elección intermedia.

“El PT es un partido muy aliado al presidente López 
Obrador. Además, es un partido que se ha caracterizado por 
el oportunismo político, por lo que me parece que está apro-
vechando esta situación para congraciarse con el presidente 
y, de alguna manera, también centrarse en el tema [acusa-
ciones de corrupción contra los expresidentes] con vísperas 
a las elecciones del próximo año”, dijo.

LO QUE DICE LÓPEZ OBRADOR

“¿Por qué voy a ser yo el verdugo político? ¿Qué no lo podemos resolver entre todos? 
Yo no quiero que se vaya a pensar que me estoy vengando, [que] como me robaron la 
presidencia estoy molesto, [que] no he superado el que nos hayan robado la presiden-
cia. Porque no solo fue a mí, sino a todo el pueblo…”

LA VOZ DEL ACADÉMICO EDGAR ORTIZ

“El presidente quiere dar la imagen de ser un gran demócrata. Considera que, a través 
de la consulta popular, la justicia y la ley se deben acatar en función de la voz del 
pueblo. Pero la voz del pueblo ya se manifestó a través de las instituciones del Estado 
mexicano. Nuestra democracia es representativa y tiene muy establecidos los meca-
nismos y existe el estado de derecho”.

>LO QUE ESTÁ DETRÁS DE LA PROPUESTA

Las acusaciones del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, dominan la agenda política y mediática del país en estas últimas semanas.
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PINTA BIEN TEMPORADA 2020 

En el marco de la campaña 2020 de las Grandes Ligas 
no todo son malas noticias; los mexicanos que aman 
el Rey de los Deportes han tenido grandes satisfaccio-
nes en los últimos días, como el hecho de haber visto 

ya a siete compatriotas cumplir su anhelado sueño de debutar 
en Major League Baseball (LMB) en esta temporada 2020, y a 
otros más rindiendo buenas cuentas con actuaciones sobresa-
lientes en la Gran Carpa. 

Nada menos el pasado viernes el sonorense Isaac Paredes, 
quien apenas unos días antes (lunes 17 agosto) había recibido 
la oportunidad de debutar con Tigres de Detroit convirtiéndo-
se así en el jugador mexicano número 132 en incursionar en 
Grandes Ligas, hizo historia en la MLB al convertirse en el 
segundo beisbolista nacido en nuestro país que convierte su 
primer cuadrangular en las Mayores en un Grand Slam.

La hazaña del tercera base que nos hizo saltar a todos de 
los asientos se produjo en el partido entre los Detroit Tigers 
y los Cleveland Indians, cuando en la cuarta entrada conectó 
sólido un envío de Adam Plutko, para llevarse por delante a 
JaCoby Jones, Jorge Bonifacio y Austin Romine, encaminando 
a su equipo a la victoria después de que perdía por 5-3. El úni-
co mexicano en lograr esta proeza antes fue el pitcher Enrique 
Romo en 1980. 

Un día después, el martes 18 debutaron Luis González 
(133) con Medias Blancas de Chicago y Jesús Cruz Sustaita 
(134) con Cardenales de San Luis. El pitcher sonorense cerró 
su participación con tres intervenciones a la defensiva con un 
error y una asistencia; en su turno al bat recibió un pelotazo y 
logró avanzar a primera para más adelante anotar su primera 
carrera en Gran Carpa impulsado por un sencillo de Tim An-
derson.

El potosino Sustaita por su parte, enfundado en la franela 
de Cardenales y frente a Cubs  no tuvo una afortunada partici-
pación; realizó 39 lanzamientos de los cuáles 24 strikes, 2 cho-
colates, y un rodado. Recibió 3 imparables dejando en 18.00 
su efectividad. 

El mexicano número 135 en debutar en MLB fue el ma-
yor de los hermanos Urías Figueroa, Ramón, quien durante la 
campaña 2019 estuvo integrado en el roster de 40 Peloteros en 
Cardenales de San Luis pero no tuvo la fortuna de ser tomado 
en cuenta y ahora que fue trasladado a los Orioles de Baltimore 
de inmediato ha sido incorporado al roster de 28 beisbolistas 
logrando su debut el pasado jueves 20, siendo que su hermano 
Luis quien participa con Cerveceros de Milwaukee ha realiza-
do también una bastante digna participación en esta su segunda 
oportunidad enrolado en el mejor béisbol del mundo.

Ramón, en su primera aparición sobre el plato, abanicó 
en la novena entrada, ante los lanzamientos de Philips Valdez, 
quien necesitó de seis lanzamientos para poncharlo y con ello 
terminó el juego a favor de Boston 7-1. Sin embargo, en lo que 
fue su primer juego como titular y jugando la segunda base, 
consiguió conectar su primer imparable. 

También es de destacar el afortunado debut del mexicano-
estadounidense Joseph Abel Romero “JoJo”, el serpentinero de 
23 años de edad que la noche del viernes se convirtió en el ter-
cer lanzador de los Phillies que vence por la vía del chocolate 
a sus primeros tres rivales en la Gran Carpa. 

Romero, originario del Estado de California, ponchó con-
secutivamente a Adam Duvall, Austin Riley y al panameño 
Johan Camargo, bateadores de los Bravos de Atlanta, con 12 
lanzamientos combinados, haciéndole swing a seis de esos 
nueve strikes.

El pitcher zurdo es nacido en California pero siendo hijo 
de padres mexicanos, “trae en sus “ganchos” y cubre bocas 
tatuados los colores verde, blanco y colorado y no las barras 
y las estrellas”.

«VUELACERCAS»
Salvador
Cosío
Gaona

Por |

Debut afortunado del sonorense Isaac Paredes con Tigres de 
Detroit. El pelotero norteño conectó Grand Slam y contribuyó al 
triunfo de su equipo. 

Sección

Los otros mexicanos que han llegado esta campaña a Gran-
des Ligas son Víctor Aaron González que debutó el 31 de julio 
con Dodgers de Los Ángeles y Humberto Castellanos que el 4 
de agosto vistió por primera vez en un cotejo oficial la franela 
de Astros de Houston. 

Entre los ligamayoristas ya consolidados que están dando 
buenas cosas de qué hablar está sin duda Alex Verdugo, quien 
llegó a 13 juegos bateando de hit. El mexicano pegó par de im-
parables y produjo una carrera.

Verdugo se mantiene como una de las figuras principales de 
los Red Sox de Boston en esta temporada, con una buena racha 
de bateo.

Otro ligamayorista que sigue mostrando su buen nivel es el 
serpentinero de relevo corto Sergio Romo, quien está realizan-
do una muy buena actuación en lo que va de la temporada con 
Mellizos de Minnesota. El mexicano que juega para Charros de 
Jalisco en la Liga Mexicana del Pacífico (LMP), consiguió el 
pasado 15 de agosto llegar a 700 ponches en sus 13 temporadas 
en la MLB.

Un tirabolas más que sigue luciendo muy bien es el sina-
loense Oliver Pérez, quien ya acumula varias entradas lanzadas 
con muy buena eficacia siendo un baluarte para los Indios de 
Cleveland. 

Igualmente puede señalarse como destacado hasta ahora al 
pitcher Luis Cessa con Yankees de Nueva York, y al también 
monticulista Giovani Gallegos en Cardenales de San Luis, quien 
acaba de conseguir su primer salvamento en la victoria frente a 
los Rojos de Cincinnati por 3-0.

Sin que desmerezca el trabajo de otros peloteros como el 

veterano Joakim Soria con Atléticos de Oakland, el destacado 
infilder Anthony Rendon con Serafines de Anaheim, así como 
de alguna manera también sacando buenas cuentas Julio César 
Urías con Dodgers, y la labor que calladamente pero eficaz lleva 
a cabo Luis Javier Guerra Díaz con Nacionales de Washington.

De tal manera que es satisfactoria hasta el momento esta 
peculiar temporada de Grandes Ligas, donde con los ya cita-
dos debuts,  suman 25 los peloteros que conforman la repre-
sentación mexicana en MLB, la lista completa la integran: Luis 
Enrique Cessa pitcher en Yankees  de Nueva York; Julio César 
Urías y Víctor Aarón González serpentineros en Dodgers de 
Los Ángeles; Gerardo Reyes y Andrés Muñoz, lanzadores en 
Padres de San Diego; Luis Javier Guerra monticulista en Nacio-
nales de Washington; Jesse David Chávez pitcher en Rangers 
de Texas; Víctor Arano serpentinero con Phillies de Filadelfia; 
Khris Adrián Davis Alarcón outfielder y Joakim Soria, pitcher, 
en Atléticos de Oakland; Anthony Rendón, infielder con Serafi-
nes de  Anaheim; Sergio Francisco Romo, lanzador en Mellizos 
de Minnesota; Jesús Cruz Sustaita y Giovani Gallegos tirabo-
las en Cardenales de San Luis; Roberto Osuna Quintero y José 
Luis Hernández Urquidi, y Humberto Castellanos, lanzadores 
con Astros de Houston; Óliver Pérez pitcher con Indios de Cle-
veland, Alex Verdugo outfielder con Medias Rojas de Boston 
y Phillip Mathew Evans infielder en Piratas de Pittsburgh, así 
como Luis Urías Figueroa, infielder con Cerveceros de Mi-
lwaukee, Luis Gonzalez con Medias Blancas de Washington, 
Isaac Paredes con Tigres de Detroit, Ramón Urías de Orioles 
de Baltimore, y Joseph Abel Romero con Philips de Filadelfia, 
debiendo citar también a Aarón Sánchez  pitcher de Astros a 
la espera de posible reincorporación si logra recuperarse de su 
lesión. 

Otros esperados debuts para esta campaña son los de: Ge-
rardo Carrillo, Esteban Quiroz, Santiago Chávez, Juan Gámez, 
Alejandro Kirk y Julian León. 

Y al señalar solamente algunos de los peloteros mexicanos 
que en número de 25 están ya en rosters en esta corta y peculiar 
campaña de Grandes Ligas, es interesante destacar que muchos 
de ellos están ligados a organizaciones beisboleras del rey de 
los deportes en la Liga Mexicana del Pacífico, por lo que es es-
peranzador verlos en la temporada invernal que está en puerta. 
Por ejemplo:

Los Tomateros de Culiacán albergan en temporada invernal 
al serpentinero abridor Julio César Urías Acosta que juega para 
Dodgers de Los Ángeles y al veterano relevista Óliver Pérez 
jugando para Indios de Cleveland.

Los Venados de Mazatlán tiene al infielder Isaac Paredes 
recién incorporado a Tigres de Detroit y al pitcher José Luis 
Hernández Urquidi que está con Astros de Houston. 

Cañeros de Los Mochis tienen al infielder Ramón Urías Fi-
gueroa activo con Orioles de Baltimore y al lanzador Andrés 
Muñoz en Padres de San Diego.

Águilas de Mexicali tiene al outfielder Philip Mathew Evans 
en Piratas de Pittsburgh  y al lanzador Aarón Jacob Sánchez en 
Astros de Houston. 

Naranjeros de Hermosillo tiene presencia en la gran carpa 
con el outfielder Luis González en Medias Blancas de Wash-
ington, y Algodoneros de Guasave cuenta con el señero pitcher 
taponero Joakim Augustine Soria en Atléticos de Oakland en 
tanto los Mayos de Navojoa cuentan con el lanzador Héctor Ve-
lázquez Aguilar recién incorporado a Orioles de Baltimore.

Es pues alentador ver cada vez más nóveles Mexicanos de-
butando en el mejor béisbol del mundo y queda desearles carre-
ras largas y exitosas en la llamada Gran Carpa. 
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Los Charros de Jalisco tienen al relevista 
estelar Sergio Romo en Mellizos de Min-
nesota, con Astros de Houston Roberto 
Osuna así como al joven lanzador Hum-
berto Castellanos, al pitcher Jesús Cruz 
Sustaita en Cardenales de San Luis y al 
también tirabolas Víctor Aarón González 
con Dodgers de Los Ángeles.

SIETE PELOTEROS AMEXICANOS HAN 
DEBUTADO ESTA TEMPORADA EN MLB 

La semana transcurrida reveló un primer capítulo de la novela política de Lozoya 
y sus acusados, con la llamada al foro de actores involuntarios, pero de ninguna 
manera ajenos a la trama que va a ir definiendo el rumbo del proceso electoral 
2021.

La política no es para las buenas personas, más bien es campo propicio para los “bad 
hombres” como dijo Donald Trump, autodefiniéndose de paso. Y no es que necesariamen-
te deban los políticos ser malos, pero por lo menos deben ser maliciosos, porque esa acti-
vidad no es para ingenuos y mucho menos para santos, que si acaso estarán en los templos 
representados por estatuas. 

Además de Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray, señalados por Emilio Lozoya como 
los que lo habrían “instrumentalizado” para que pasara la charola a la constructora Odebre-
cht y sustrajera fondos de PEMEX para “maicear” a los diputados y senadores de oposi-
ción, engrasando así la maquinaria 
que aprobaría la reforma energética, 
y otras impulsadas con el poder del 
soborno –se interpreta ahora- a las 
fracciones de diputados que entonces 
hicieron posible el llamado Pacto por  
México.

La filtración de un video que do-
cumenta el reparto de pacas de bi-
lletes entre operadores de los líderes 
parlamentarios del PAN entonces, 
puso en grave predicamento al gober-
nador de Querétaro, Francisco Do-
mínguez, además líder del grupo de mandatarios panistas.

La reacción inmediata de Domínguez, sin duda uno de los gobernadores mejor evalua-
dos del país, al cesar fulminantemente a su secretario privado, que aparece recibiendo y 
contando pacas de billetes, alimentó más la polémica, dado que matando a quien en todo 
caso fue mandado, no se resuelve el fondo del asunto y por el contrario revela un impulso 
de pánico, cuando el temple y la reflexión debieron imperar.

En política no puede haber ingenuidades. Lo que transcurre son escaramuzas rumbo 
a la elección 2021, donde según todos los sondeos difundidos, es el PAN el único partido 
con capacidad de hacer oposición seria a Morena. Incluso, se estima que con todo y la 
sacudida al gobernador Domínguez, el PAN retendrá la gubernatura de Querétaro.

Sin embargo, el misil pegó en la línea de flotación del navío panista, lo cimbró y la falta 
de reflejos de su líder nacional, Marko Cortés, le pueden mermar credibilidad y apoyos a 
la hora de pedir el voto para las elecciones legislativas y de gobernadores del año entrante.

Y es que, como antes se dijo, la política no es para ingenuos o bien intencionados, es 
para los que están dispuestos a hacer lo necesario para ganar la guerra.

Esperemos lo que deparen otros capítulos dentro de las revelaciones de Lozoya, pero 
ya se vio el primer golpe seco sobre el PAN, que sin duda es un objetivo de sus adversarios 
para ganar el 2021. Entre los que esperarían lucrar con ese desgaste estaría el partido de 
Felipe Calderón, que sin duda ya se perfilaba para mermarle votos al PAN.

¿SE ACABÓ LA IMPUNIDAD?
“Se acabo la impunidad, yo no le voy a fallar al pueblo de México,” sentenció el pre-

sidente Andrés Manuel Lopez Obrador luego darse a conocer otros videos en los que apa-
rece su hermano Pio Lopez Obrador recibiendo sobres con billetes para su movimiento. 

Acabar con la impunidad requiere un trabajo pulcro y decidido por las instancias de 
procurar y administrar justicia, y le dejan enorme responsabilidad de inicio para Alejandro 
Hertz Manero,  Fiscal General de la Republica, quien debe reunir los elementos de prueba 
suficientes para concluir la investigación inicial; luego formular la imputación a todos los 
implicados ante un juez de control; y en caso de proceder se les vincule a proceso, para 
el caso de los videos que se han visto en redes sociales, estos deberán de ser ofertados y 
admitidos como medios de prueba válidos para que sean desahogados en la audiencia final 
del juicio.

E Presidente de la Republica, Andrés Manuel Lopez Obrador, confesó es su mañanera 
que los recursos – de dudosa procedencia, pues no se tiene certeza de que los mismos sean 
de origen ilícito- eran para el movimiento. 

Los mexicanos, exigimos justicia y mano firme en la aplicación de la ley, en todos los 
casos lo menos que podemos esperar son sentencias condenatorias con la correspondiente 
reparación del daño cuando proceda, y no permitir que se utilicen a las instituciones para la 
venganza política y hacer ajustes de cuentas, con casos que solamente se pretenden utilizar 
para mediatizar y politizar los temas justiciables, con el único propósito de tomar ventaja 
en el próximo proceso electoral del 2021. Los temas políticos que se resuelvan en la esfera 
la coyuntura política, pero los temas jurídicos, deben de resolverse con una pulcra y exacta 
aplicación de la ley. 

OPINIÓN

“Para ejercer el periodismo, ante todo hay que ser buenos seres humanos, las 
malas personas no pueden ser buenos periodistas. Si se es una buena persona se puede 

intentar comprender a los demás, sus intenciones, su fe, sus intereses sus dificultades, 
sus tragedias.”

Ryszard Kapucinski   

En la actualidad la tarea de informar se ha convertido en la esencia del acontecer 
diario ya que como periodistas tenemos la responsabilidad social, moral y ética 
de darle voz a las causas ciudadanas.  

El ejercicio de esta gran profesión en México se remonta al siglo XIX, con 
la incursión del periodista y literato jalisciense Manuel Caballero, considerado el padre 
del periodismo en nuestra nación, al introducir los diarios a la ciudad capital.  Hoy por 
hoy el ejemplo de este ilustre periodista debe estar más vigente que nunca para las nue-
vas generaciones de profesionales 
que se forman en las aulas univer-
sitarias. 

Este mes de agosto se conme-
moró el día internacional de la ju-
ventud con la fecha del 12 de agos-
to, y es precisamente en este sentido 
que deseo invitarlos a reflexionar 
sobre la importancia de incentivar  
a todos los jóvenes que sentimos 
un profundo interés por ser parte de 
este apostolado de comunicar e in-
formar a la sociedad bajo cualquier 
circunstancia, incluso poniendo en 
riesgo la vida misma por amor y 
compromiso social. 

La generación de periodistas que 
nos antecedieron en la responsabili-
dad de informar fueron hombres y 
mujeres de gran valía profesional y 
humana pues en cada cobertura de 
guerras, actos terroristas, sismos 
y desastres naturales actuaron con 
una gran responsabilidad y sentido 
humano, usando sus cámaras micró-
fonos y máquinas de escribir como 
armas del conocimiento y justicia 
social. 

Teniendo como ejemplo a maes-
tros del periodismo como Don Jaco-
bo Zabludovsky, Talina Fernández, 
y Pedro Ferriz Santa Cruz. Deseo 
homenajear a todos los periodistas 
de su época que pese a las dificul-
tades siempre demostraron su com-
promiso ético con su labor informa-
tiva. 

Hoy los tiempos y la tecnología nos brindan mayores posibilidades para informar vía 
Streaming, virtual  y digital en el caso de los diarios. Sin embargo estas facilidades tam-
bién exigen a los futuros periodistas una formación académica sólida,  basada en valores 
éticos como la imparcialidad y responsabilidad poniendo por encima de cualquier interés 
la verdad de los hechos. 

Entre nuestros retos se encuentra la profesionalización  en esta gran carrera, con las 
nuevas herramientas que nos brinda la posibilidad de generar contenidos de manera más 
veloz sin olvidarnos de la calidad en los productos informativos que abordamos. 

Un reto aún más importante para los futuros periodistas radica en adaptar los proce-
sos informativos a las nuevas plataformas digitales como Internet, YouTube Facebook 
Twitter e Instagram. 

También es importante apuntar que los modelos de negocios para el periodismo tam-
bién han evolucionado con el paso de los años, uno de los ejemplos más destacables 
es el periódico el The New York Times, medio internacional que cambió su modelo de 
distribución impreso a virtual de subscripción para usuarios digitales. 

Si bien es cierto el periodismo ha cambiado con el tiempo, con ello también las 
audiencias han cambiado,   hoy requerimos un formato más interactivo y accesible con 
tecnologías incluyentes que hagan más simple el proceso de comunicación. 

Como conclusión quiero dejar un mensaje de ímpetu y entusiasmo para quienes he-
mos decidido dedicar nuestra vida a informar y llevar esperanza mediante el periodismo 
como una herramienta social para ayudar al más desprotegido. 

Por una sociedad más sabía para tomar decisiones a futuro.  Caminemos juntos por 
una sociedad más informada e incluyente. 

LA RESPONSABILIDAD 
DE INFORMAR 

Erick 
Brandon 
Palacios 

Por |

LA GENERACIÓN DE 
PERIODISTAS QUE NOS 
ANTECEDIERON EN LA 
RESPONSABILIDAD DE 

INFORMAR FUERON 
HOMBRES Y MUJERES DE 
GRAN VALÍA PROFESIONAL 
Y HUMANA PUES EN CADA 
COBERTURA DE GUERRAS, 

ACTOS TERRORISTAS, SISMOS 
Y DESASTRES NATURALES 

ACTUARON CON UNA 
GRAN RESPONSABILIDAD 

Y SENTIDO HUMANO, 
USANDO SUS CÁMARAS 

MICRÓFONOS Y MÁQUINAS DE 
ESCRIBIR COMO ARMAS DEL 
CONOCIMIENTO Y JUSTICIA 

SOCIAL. 

LA POLÍTICA NO ES PARA LAS 
BUENAS PERSONAS, MÁS 
BIEN ES CAMPO PROPICIO 

PARA LOS “BAD HOMBRES” 
COMO DIJO DONALD TRUMP, 

AUTODEFINIÉNDOSE DE PASO.

ENTRE INGENUIDADES Y 
DESMENTIDOS

Ricardo 
Plascencia 
Mariscal

Por |

LA LEY Y EL ORDENOPINIÓN
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Hugo Sánchez y Javier “Chicharito” Hernández han sido los futbolistas mexicanos de mayor éxito en Europa.

FUTBOL

Como todos sabemos, las potencias sudamerica-
nas (Brasil, Argentina, Uruguay), marcan la pauta 
como exportadores de futbolistas, principalmente 
al mercado europeo en los torneos locales de cada 

país teniendo un nivel de excelencia donde concurren los me-
jores jugadores del mundo, particularmente en España, Ingla-
terra, Italia, Alemania, Holanda, Francia, entre otros países 
y en menor medida el continente asiático con los Emiratos 
Árabes.

  El futbolista mexicano tiene también historia en cuan-
to a exportación de jugadores se refiere. El confort, la tran-
quilidad pero principalmente la estabilidad económica, es 
extraordinaria en nuestro país donde el jugador adquiere un 
estatus privilegiado en la comunidad gozando de la admira-
ción, simpatía y respeto de todos, la idiosincrasia particular 
del mexicano es muy peculiar en la nostalgia y apegado a sus 
tradiciones de usos y costumbres con el cariño desmesurado 
hacia sus familias (esposa e hijos, padres, hermanos, etc.), 
que difícilmente se adapta a otros países en cualquier activi-
dad profesional que desarrolle.

    Las características futbolísticas de los mexicanos son la 
picardía, la improvisación, la disciplina táctica y por supuesto 
el talento y la disposición que lleva a cabo las tareas estra-
tégicas y tácticas impuestas por sus entrenadores de manera 
profesional.

  Las condiciones físico-atléticas incluyendo la estatura 
son en promedio de medianos a altos, principalmente en las 
posiciones de media cancha y delanteros.

  El futbolista en su país devenga grandes cantidades de 
dinero por contrato, máxime si es seleccionado nacional que 
mínimo percibe en sus equipos de 500 mil a un millón o más 
mensualmente, lo que hace que viva adecuadamente toman-
do en cuenta también las temporadas que juega y emigra a 
otros equipos teniendo un porcentaje importante de su carta 
de transferencia, que manejándose administrativamente bien 
con inversiones y negocios pueden vivir holgadamente.

  Por mucho tiempo esos “sueños” que más bien son pro-
piciados por los medios de comunicación que manipulan e 
incentivan para emigrar a Europa sacrificando por mucho 
tiempo en el pasado lo económico con lo deportivo.

  Los anales de la historia nos marcan a Luis “Pirata” De 
la Fuente, veracruzano que el Estadio del Puerto de Vera-
cruz lleva su nombre como el iniciador exitoso que empezó 
el éxodo de los mexicanos en el extranjero jugando para el 
Racing de Santander de España en 1935 (curiosamente se es-
tablece su sueldo de 700 pesetas mensuales), después con el 
Atlético Corrales de Paraguay en 1939 su espíritu aventurero 
lo lleva al Vélez Sarsfield de Argentina en 1940 considerado 
de los grandes de todos tiempos, goleador indiscutible. Ho-
racio Casarín atlantista emigró al Real Oviedo en 1948 y el 
Barcelona en 1949, otro de los grandes de la historia, José 
Luis Borbolla en los años 40 con el poderoso Real Madrid 
entre otros jugadores.

  En la era moderna destacamos a los siguientes jugadores 
que sacrificaron lo económico de manera absurda a mediados 
de los 80´s: José Manuel “Chepo” De La Torre (Oviedo), Ma-
nuel Vidrio (Osasuna), Manuel Negrete (Sporting de Gijón y 
Benfica de Portugal), Francisco Javier “Abuelo” Cruz (Lo-
groñés), Javier “Vasco” Aguirre (Osasuna), Carlos Hermosi-
llo (Standard Lieja).

FUTBOLISTAS MEXICANOS 
EN EL EXTRANJERO

Esteban 
Trelles

Por | EL SUEÑO DE JUGAR EN EUROPA

  En los 90´s: Luis García (Atlético de Madrid y Real So-
ciedad), Germán Villa (Espanyol).

  Del 2000 en adelante: Cuauhtémoc Blanco (Valladolid), 
Francisco Palencia (Valladolid), Gerardo Torrado (Sevilla y 
Racing de Santander), Carlos Ochoa (Osasuna), Antonio de 
Nigris (Villareal), Juan Ángel Seguro (Osasuna), Javier Itu-
rriaga (Atlhetic), Andrés Guardado (PSV, La Coruña, Valen-
cia y Betis), Carlos Salcido (PSV), Francisco Javier “Maza” 
Rodríguez (PSV), Javier Aquino (Villarreal y Rayo Valleca-
no), Nery Castillo (Rayo Vallecano y Olympiacos de Grecia), 
quien por cierto jugó con la Selección Nacional en la época 
de Hugo Sánchez como técnico y con grandes augurios que 
se perdió irremediablemente,  Pável Pardo (Stuttgart), Jared 
Borgetti (Bolton Wanderers FC de Inglaterra y Al-Ittihad de 
Arabia Saudita).

  La base de la Selección Nacional actual destacan Héctor 
Herrera (extraordinario medio campista completo de quitar y 
poner balones que inició con Oporto de Portugal y actualmente 
en el Atlético de Madrid) y su compañero del Oporto Jesús 
Manuel “Tecatito” Corona, Carlos Vela que jugó en España 
con Salamanca, Osasuna, Arsenal y Real Sociedad, actualmen-
te en USA con los Ángeles F.C. goleador indiscutible, Néstor 
Araujo (Celta de Vigo), Alan Pulido (Kansas City), Oswaldo 
Alanís que emigró primeramente al Getafe de España  y Real 
Oviedo de segunda división, regresó brevemente y actual-
mente está con San José Earthquakes, el caso de Uriel Antuna 
que se fue a jugar con Manchester City, posteriormente con el 
equipo Los Ángeles Galaxy y finalmente Chivas lo repatrió 
(2020), los casos que no están en la selección grande Antonio 

“el Pollo” Briseño que jugó con Feirense de Portugal y actual-
mente con Chivas, Diego Lainez de enormes posibilidades sur-
gido del América emigró al Real Betis jugando a cuenta gotas, 
Marco Fabián quien jugó con Eintracht Fráncfort y Al-Sadd 
Sports Club, Miguel Layún jugó con Watford Football Club, 
posteriormente con el Porto, Sevilla y Villarreal, Guillermo 
Ochoa tras una actuación sobresaliente en el mundial de Bra-
sil 2014 manejado pesimamente por su representante con el 
AC Ajaccio de Francia, posteriormente jugó con los equipos 
españoles Málaga y Granada por último en el Standard Lieja, 
Carlos Salcedo el inflado “titán” que jugó en los equipos Real 
Salt Lake de USA,  A. C. F. Fiorentina de Italia y en Eintra-
cht Fráncfort de Alemania repatriado actualmente al Tigres de 
UANL, Hirving Lozano el gran diamante de 40 millones de 
euros sobresaliente jugador triunfador en el PSV y actualmente 
en el Nápoles que el técnico Gattuso nunca lo dejó jugar, ter-
minamos con Javier  “Chicharito” Hernández donde la visión 
del finado Jorge Vergara lo encumbró en el Manchester United 
posteriormente jugó en el Real Madrid, el Bayer Leverkusen, 
West Ham United, Sevilla y actualmente en Los Ángeles Ga-
laxy (que en nuestra opinión personal está en la elite junto a 
Hugo Sánchez y Rafael Márquez) y el goleador Raúl Jiménez 
quien juega actualmente con el equipo Wolverhampton Wan-
derers F. C., por cuestiones de espacio destacamos a los más 
relevantes de la actualidad.

  En síntesis podemos establecer que el jugador mexicano 
es altamente competitivo que si bien no son muchos jugadores 
sí lo son de calidad 
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Las características futbolísticas de los mexicanos son la picardía, la improvisación, la 
disciplina táctica y por supuesto el talento y la disposición que lleva a cabo las tareas 
estratégicas y tácticas impuestas por sus entrenadores de manera profesional.


